
ТОРГИ ИДУТ, 
ВОЙНА ПРОДОЛЖАЕТСЯ...
Несмотря на наши прог

нозы, сделанные в валют
ном обзоре «НС» 2.10.93, 
политические события в 
Москве сделали свое дело. 
Нам не удалось дозвонить
ся до многих банков, но, 
похоже, что наибольшее 
влияние штурм Остан
кино оказал на Уральский 
банк реконструкции и раз
вития. С утра покупная це
на долларов составила там 
1180 руб./долл., а уже к 11 
часам она поднялась на 220 
рублей — до 1400 руб./ 
долл.

Завидным постоянством 
отличается Старт-банк. Как 
нам сообщили, стрельба на 
московских улицах не по
влияла на валютные коти
ровки Старт-банка. И все 
же можно согласиться со

специалистами банка «Воз
рождение» в том, что по
добные события не могут 
не повлиять на валюту. 
Прежде всего подскочил 
курс продажи. В Уралпром- 
стройбанке доллар продает
ся уже по 1550 руб./долл., 
хотя еще недавно доллар 
стоил там 1180 рублей.

Немецкая марка спокой
но отнеслась к политиче
ским событиям. Сравнивая 
ее курс за пятницу, 1 ок
тября, и за понедельник, 4 
октября, особых перемен 
заметить не удалось. Воз
росла лишь продажная це
на. Так, в банке «Возрожде
ние» она составила 970 руб
лей, а в Уралтрансбанке 
950 рублей за марку.

Д. КОНОНОВ.

СМЕРТЬ СОШЛА
С ПЛАКАТОВ
«Сон разума порождает чу

довищ». Наша притерпелость 
к разного рода расистам, эк
стремистам, коммунистическим 
прохиндеям позволила им по
крывать красным не только 
свои знамена, но и асфальт 
московских улиц. Можно было 
месяцами гулять по столице 
с плакатами «Смерть Ельцину» 
или «Демократов — под рас
стрел», и никто тебя не оста

новит, никто даже не вспом
нит, что есть в Уголовном ко
дексе статья, предусматриваю
щая ответственность за угро
зу убийства.

Смерть сошла с плакатов. 
Может быть, хоть теперь мы 
усвоим прописные истины: 
«демократия — не вседозво
ленность» и «слово — тоже 
дело».

О. БАЛЕЗИН.
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Рис. Аркадия ПЯТКОВА.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:

* Белым флаг над «Белым домом»

* Еще не вся «черемуха» в окошки 

наши брошена

* Дорогие дороги Первоуральска

* Все худшее - детям

* Куколки из зоны

САДОВЫЙ
ПАРОВОЗИК

Завершено проектиро
вание реконструкции узко
колейной железной дороги 
в Верхнелышминском райо
не, сообщил заведующий от
делом транспорта и связи 
администрации Орджони- 
кидзевского района Екате
ринбурга Олег Кравец. 
Цель проекта — обеспечить 
возможность жителям Ека
теринбурга и Верхнепыш- 
минского района беспрепят
ственно добираться до вы
деленных им земельных уча
стков. Реконструкция узко
колейки, рассчитанная на 
три года, предусматривает 
ее грузопассажирский вари
ант.

«ЕАН».
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БЕСНОВАТЫЕ ОПЯТЬ УСТРОИЛИ ОКТЯБРЬ
ПОГОДА

6—7 октября по области 
ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков. 7 октября па 
севере небольшой дождь. 
Ветер западный, 5—10 мет
ров в секунду.

Температура воздуха: но
чью — 2 + 3, днем 7—12 
градусов тепла.
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ВПЕРЕДИ 
ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ

«Радостное и обна
деживающее» для боль
шинства первоур^льцев 
решение принял на днях 
городской Совет народ
ных депутатов. Соглас
но новому циркуляру, 
цена за проезд в обще
ственном транспорте, 
то бишь автобусах, с 1 
октября поднялась ров
но вдвое и составила 20 
рублей. До самого пос
леднего времени паль
му первенства по сто
имости проездных або
нементов прочно удер
живали столичные го
рода — Москва и Санкт- 
Петербург. Теперь еди
ноличным лидером в 
России, похоже, стал 
Первоуральск.

Сами автотранспорт
ники, однако, считают, 
что инициатива депута
тов не даст возможно
сти покрыть и полови
ны затрат, которые не
сет сегодня автохозяйст
во города. И потому во
дители, как и прежде, 
не торопятся выводить 
свои автобусы в рейсы: 
ремонт машин обходит
ся, мягко говоря, в ко
пеечку. В итоге «край
ними» по-прежнему ос
таются пассажиры.

С. ДМИТРИЕВ.

Анатолий Гребенкин:

«СОВЕТСКАЯ ВЛАСТЬ
ИЗЖИЛА СЕБЯ»

У газеты «На смену!» стало 
традицией получать первый 
комментарий случившемуся в 
/Лоскве из уст председателя 
Свердловского областного Со
вета Анатолия Гребенкина. Не 
стало исключением и вчераш
нее утро.

— Доброе утро, Анатолий 
Викторович, если оно, конеч
но, доброе. Как вы провели 
прошедшую ночь!

— 4-го октября в три часа 
ночи покинул свой рабочий 
кабинет. И через четыре часа 
опять вернулся в Дом Сове
тов.

— 22 сентября, сразу после 
Указа Президента о роспуске 
Верховного Совета РФ, в от
вет на мои вопросы вы успока
ивали наших читателей, гово
ря, что «над Испанией безоб
лачнее небо». Что вы можете 
добавить к уже сказанному!

— Честно сказать, я устал и 
ничего не хочу говорить. Ес-

I ли коротко, то в эту ночь я 
испытал чувство горечи. Все, 
что произошло в Москве, — 
это ужас и кошмар. Те, кто 
шел на штурм телецентра в 
Останкино, — это одураченные 
большевистской пропагандой

НАШ ОМОН С НАМИ
НАШ ОМОН С НАМИ, как со

общили в пресс-службе Сверд
ловской области. Некоторые 
сотрудники Управления внут
ренних дел действительно на
ходятся в столице, но еще с 

люди. Поэтому горе-руководи
тели, толкнувшие народ на это 
кровопролитие, должны быть 
наказаны.

— Как прошла ночь в Екате
ринбурге и области!

— Относительно спокойно. 
Правда, было несколько тре
вожных звонков. Например, 
звонила женщина, живущая 
рядом с телецентром и сооб
щила, что она наблюдает под 
своими окнами какое-то скоп
ление машин. Мы проверили 
полученную информацию, к 
счастью, опасения не подтвер
дились...

— И много было подобных 
звонков!

— Нет. Кроме этого, мы 

всю ночь обсуждали с пред
ставителями администрации, 
депутатами сложившуюся си
туацию. Кстати, некоторые де
путаты пришли в Дом Сове
тов ночью, как, например, Ру
даков. Кроме этого, я в час 
ночи давал интервью «4-му ка
налу».

— Говорят, что Эдуард Рос
сель вылетел сегодня утром 
в Москву, на заседание Сове
та Федерации!

сентября месяца. Они были 
командированы в Москву для 
оказания помощи столичной 
милиции в поддержании пра
вопорядка.

— Нет, глава администрации 
находится в Екатеринбурге и 
не собирается в столицу. Ни
какого заседания Совета Фе
дерации в ближайшие дни не 
планируется, о чем уже сооб
щали средства массовой ин
формации... Оно, как и запла
нировано, состоится 9 октяб
ря. Кстати, мы вместе с Рос
селем направили телеграмму 
на имя Президента и главы 
правительства.

— Анатолий Владимирович, у 
вас нет аналогий, что октябрь- 
93 должен поставить крест на 
власти Советов, как август-91 
поставил крест на КПСС!

— Советы — не партия. Хо
тя, благодаря действиям «ува
жаемого» Руслана Имрановича, 
вся представительная власть 
подставлена под удар. Напри
мер, я видел в Москве плака
ты: «Добей гадину!», лсд га
диной подразумеваются Сове
ты. Это естественно, ведь Со
ветская власть ассоциируется 
с конкретными депутатами, как 
Хасбулатов, Константинов, Ба
бурин и другие.

Что касается нашей области, 
то, как вы знаете, ни предста
вительная, ни исполнительная 
власть не предпринимают ни
каких попыток захватить власть 
в свои руки. Есть четкое раз
деление властей. Конечно, Со
ветская власть изжила себя, 
но переход к учредительному 
собранию должен быть плав
ным. И этот процесс уже по
шел в Свердловском област
ном Совете.

Борис ЯРКОВ.

Ни ОМОН, ни спецназ в 
Москву не выезжали. ОМОН 
находится на охране област
ной телерадиокомпании. Так. 
На всякий случай.

СОБ. ИНФ.

ПРЕЗИДЕНТ 
ПРОСИТ 

ПОДДЕРЖКИ
Председатель правления Фо

нда поддержки первого Пре
зидента России Аля Таначева 
сообщила «Интерфаксу», что 
горняки Североуральска и Кар- 
пинска информировали Фонд

ЧТО СТОИШЬ, КАЧАЯСЬ?..
Вчера в полдень в Екате

ринбургском горсовете 
опять заседали члены ма
лого Совета. Они обсужда
ли события, происходящие 
в столице, и принимали за
явление.

Двумя часами раньше по 
областному радио выступил 
председатель горсовета 
Юрий Самарин, который за
читал проект заявления. При 
этом он оговорился, что, 
возможно, депутаты по ка
ким-то политическим моти
вам откажутся его прини
мать. Но даже в этом слу
чае Юрий Евгеньевич обе
щал поставить свою под
пись под заявлением и от
править его в Москву. А 
говорилось в нем, что ряд 
депутатов и политических 
лидеров, спровоцировав 
кровавые события, наруши
ли главное право человека 
на жизнь и тем самым по
ставили себя вне закона. 
Требовалось от Президента 
принять все меры для V ло
кализации противоправных 
действий боевиков.

Как и предполагалось, ма
лый Совет раскололся (как 

о поддержке ими действий Бо
риса Ельцина.

В телефонном разговоре, 
как заявила Таначева, помощ
ник Президента Лев Суханов 
передал просьбу Ельцина о

и весь депутатский корпус) 
на несколько частей. Одна 
— одобряла, другая — об
виняла, третья — покачива
лась из стороны в сторону. 
Это не может не радовать 
— в политическом спектре 
появились скромные оттен
ки. Хотя в остальном на
родные избранники даже в 
таких экстремальных усло
виях вели обсуждение как- 
то вяло, обвиняя друг дру
га в причастности к сторон
никам или противникам «Бе
лого дома». При этом гром
че всех звучал голос депу
тата Алексея Гончаренко— 
защитника конституционно
го строя. Он по-своему 
трактовал развитие событий 
в Москве. По его мнению, 
все, что произошло, — по
литическая провокация 
«команды Ельцина». Боеви
ки лишь защищались, зани
мая сразу несколько эта
жей телестудии «Останки
но» или московской мэрии.

Правозащитник и депутат 
Владимир Шаклеин был дру
гого мнения: в Москве про
изошло уголовное преступ
ление. Это уже не полити

поддержке. Фонд выступил с 
обращением к гражданам Рос
сии, в котором просит выра
зить свою поддержку, а в об
ращении к Ельцину Фонд по
требовал от него твердости и 
решительности. Среди других 
требований Таначева назвала 
требование о немедленном со
зыве Совета Федерации, сме
щения глав Советов, не под
державших Ельцина.

Под обращением Фонда к 
полудню 4 октября было со
брано 10 тысяч подписей.

Уральское бюро 
«Интерфакса».

ка. И тот государственный 
аппарат, который их под
держивает и вооружает, то
же преступен. Наверное, 
это главный вывод, кото
рый мы можем сегодня 
сделать по горячим следам. 
И с ним согласился и Юрий 
Самарин, и мэр города Ар
кадий Чернецкий.

В конечном итоге, среди 
членов малого Совета во
зобладали позиции «кача
ющихся» избранников. Они, 
в частности, посоветовали 
господам Зорькину и Пат
риарху Всея Руси Алексию 
патронировать расследова
ние событий в Москве. 
Пусть они разберутся в слу
чившемся.

К сожалению, мы не мо
жем полностью опублико
вать текст заявления, так 
как, по словам управделами 
горсовета, на окончатель
ную доработку документа 
ей отводится времени ров
но неделя.

Б. ЯРКОВ.

ОДНА
ИЗ ПУЛЬ 
ОТЛИТА

В АРТЯХ
Похоже, радостно заби

лось сердце у некоторых 
оголтелых коммунистов е 
связи с кровавым путчем, 
вспыхнувшем в Москве. 
Видимо, ждали, надеялись 
в душе, что их сторонники 
в столице все равно о себе 
заявят. И — дождались.

Полную поддержку дей
ствиям Руцкого и Хасбула
това выразили в Артях не
которые неосталинисты, от
бившие телеграмму в ад
рес московского «Белого 
дома». Получили они и три
буну для выражения своих 
эмоций в районной газете 
«Ленинский путь». Коллек
тив районки всячески пре
пятствовал односторонней 
подаче материалов, но ре
дактор газеты М. Заводов, 
бывший чиновник от КПСС, 
игнорирует мнение своих 
сотрудников. Бледнея от 
гнева, топая ногами и угро
жая расправой, он ставит 
на полосы только то, что 
считает нужным. Таким об
разом, в сельской глубинке 
неокоммунисты сеют идеи 
реваншистов, поддержива
ют жулье у «Белого дома», 
отливая тем самым пули 
против реформ и демокра
тии.

С. ШЕВАЛДИН.

ЖЕЛЕЗО ДЕЛАЮТ 
И В РОССИИ, 
И В ШВЕЦИИ

Международный научный 
семинар «Социальная ор
ганизация железоделатель
ного производства в Шве
ции и России в ранний ин
дустриальный период» от
крывается в Институте ис
тории и археологии Ураль
ского отделения РАН. Та
кой форум проходит в Ека
теринбурге второй раз — 
предыдущий состоялся в 
1991 году. В работе кон
ференции примут участие 
пять профессоров из уни
верситета шведского горо
да Упсала. Помимо науч
ных заседаний, гости побы
вают в краеведческом му
зее, совершат экскурсию на 
АО «Уралмаш».

ПИЗАНЦЫ
НА УРАЛЕ

Не стали непреодолимым 
препятствием политические 
события в России для при
бытия в Екатеринбург ита
льянской официальной де
легации из провинции Пи
за. Правда, узнав о том, 
что в нашей стране разра
зился политический кризис, 
вероятность отмены поезд
ки была очевидна, сказал 
вице - президент прозинци-

А вы слышали?
ального совета Пизы Кар- 
летто Мони. Тем не менее, 
итальянские гости приеха
ли, выразив тем самым не
преклонную готовность на
ладить сотрудничество ме
жду Свердловской обла
стью и провинцией Пиза в 
экономической и гуманитар
ной сферах. Пизанская про- 
вииция славится своим ко
жевенным, мебельным и 
алебастровым производст
вом. Декоративные и отде
лочные изделия из этого 
материала, выдержанные 
в традициях этрусской куль
туры, славятся на весь мир. 
Вольеру, городок в провин
ции Пиза, расположенный 
на территории древнего Эт
русского царства, называ
ют столицей алебастра. Ита
льянцы готовы экспортиро
вать свою продукцию, а та
кже технологии, помогать 
развивать в области высо
котехнологичное производст
во. используя опыт екате
ринбургских специалистов.

БАНЯ ТЕПЕРЬ -
УДОВОЛЬСТВИЕ

В очередной раз подскочи
ли цены на платные услу
ги в третьем квартале это
го года, сообщило облстат- 
управление. По сравнению 
с августом вдвое подорожа
ли в сентябре услуги хим
чистки в Екатеринбурге и 
обслуживание в прачечных 
Нижнего Тагила. В 2—2.5

А вы слышали? 

раза дороже обходится те
перь анализ крови, в 1,8— 
2 раза — первичный прием 
к врачу. Модельная приче
ска подорожала в 1,3—1,5 
раза. Самыми дорогими 
платные услуги по-прежне
му остаются в Екатерин
бурге. К примеру, в конце 
сентября химчистка зимне
го женского пальто обходи
лась екатеринбурженкам в 
3,5 тысячи рублей, тагиль- 
чанкам — 2800, серовчанкам 
— 2200 рублей. Билет в 
баню стоит в областном це
нтре 150 рублей, в Нижнем 
Тагиле — 50, в Серове — 
30 целковых. С начала го
да наибольший рост цен на
блюдался в Екатеринбурге. 
Услуги бани подорожали 
здесь в 25 раз, парикмахер
ской — в 20, поход в кино 
— в 14 раз.

ДОЛГАЯ ДОРОГА
В БЕРДЮЧИНСК

В пять раз удлинился 
путь в Бердючинскую сред
нюю школу для учеников из 
деревни Волкове. Подняв
шаяся в реке Ница вода за
топила мост, связывающий 
соседние населенные пунк
ты. И теперь ребят возят в 
школу через город. Это ше
стой паводок в нынешнем 
сезоне. Такого не припом
нят даже старожилы.

«ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ».

I- 
Ф 
г;

грустноватый юбилеи
Это случилось ровно три че

тверти века назад — 5 октя
бря 1918 года, когда молодая 
Советская власть продиралась 
сквозь заслоны ею же зате
янной гражданской войны, вы
ходила с боями из окружения 
«старого мира». В ходе этих 
тактических операций сна ра
сплодила не только бескоры
стных фанатиков дела комму
низма, но и огромное количе
ство люмпен-пролетариев, а 
следом за ними и откровенных 
мародеров — карманников, 
медвежатников и прочих оста- 
пов и бендеров. Фактически, 
как сейчас. Одно слово — 
смутное время.

Но осознав угрозу самой се
бе от «уголовного элемента», 
та власть (в отличие от ныне
шней) вместо того, чтобы де- 
морализовывать «личный со
став», наоборот, подобрала 
крепких мужиков в черных 
кожанках и портупеях, дала в 
их мускулистые ладони по ма
узеру и постановлением кол
легии НКВД создала при Гла
вном управлении милиции 
Центральное управление уго
ловного розыска России, гла
вную головную боль разуха
бистой расейской шпаны.

Правда, на брифинге в об
ластном Управлении внутрен
них дел, который провели на
кануне профессионального 
юбилея начальник службы кри
минальной милиции генерал- 
майор А. Антропов, начальник 
управления по организован
ной преступности подполков
ник В. Барабанщиков и их кол

леги, об истории речи не шло. 
Слишком выгодно выглядит 
эта история на фоне дня се
годняшнего. Не было еще в 
России такого разгула пороч
ных страстей. Мы ж хотели пе
регнать Запад. По кукурузе не 
вышло, так хоть по свободе 
рук (от головы) получится. 
Может, и в книгу Гиннесса по
падем еще.

Ну, а пока мы идем к это
му рекорду — в области еже
дневно совершается 3 убийст
ва, более 166 краж, около 36 
грабежей и разбоев. И это 
при том, что темпы прироста 
преступности удалось не толь
ко остановить, но и снизить 
(тогда как в других областях 
они увеличились на 30—40 
процентов). И на том спасибо: 
удивительно, как еще этим му
жикам не надоело гоняться за 
жуликами, которых нынешнее 
расхристанное государство во
спроизводит гораздо быстрее, 
чем милиционеров.

К сожалению, эволюциони
рует и качество криминально
го «материала»: растет орга
низованность преступности, ее 
квалификация, ее вооружен
ность, ее безнравственность. 
В результате при общем сни
жении темпов наблюдается 
рост тяжких преступлений про
тив личности, потрясающих 
жестокостью и изощренностью, 
аж на 20 процентов, т. е. 
1200 в год, чего в истории 
УГРО отродясь не было. 130 
убийств нынче так и не рас
крыто. Это, вероятно, отчасти 

связано с усиленной алкоголи
зацией, наркотизацией и пси- 
хопатизацией как всего насе
ления, так и преступников в 
частности.

Или еще один свежий ас
пект — международный. Име
ются в виду ширящиеся свя
зи преступного мира не толь
ко с дальним зарубежьем, ку
да активно «экспортируются» 
природные ресурсы страны, 
но и с зарубежьем ближним, 
откуда «импортируются» спе
циалисты определенного про
филя и высокого разряда: на 
брифинге было прямо, без 
тени шовинизма, заявлено: 
Кавказ стал Сицилией России, 
число совершаемых приезжи
ми горцами преступлений уже 
давно вышло за рамки тради
ционного уральского госте
приимства. То же касается и 
визитеров из Средней Азии. 
При этом правоохранительные 
органы южных государств сво
им коллегам на севере помо
гать совсем не рвутся, напро
тив — склонны предоставлять 
«политическое убежище» соб
ственным соплеменникам.

Подытоживая, можно смело 
сказать, что несмотря на мно
гочисленные реформы, Рос
сия так и не утратила статус 
«тюрьмы народов». Только те
перь это тюрьма не полити
ческая, а чисто уголовная, мо
жно сказать — сплошная сво
бодная зона. Так что сушите 
сухари, кореша. Еще не вся 
«черемуха» в окошки наши 
брошена.

С. ЛЬВОВ.

------------- Подписка - 93 ==

НЕ ОТЧАИВАЙТЕСЬ,
ЧИТАТЕЛИ!

На имя редактора нашей газеты поступила те
леграмма.

«Уважаемая госпожа редактор! Совещание 
руководителей узлов Федеральной почтовой 
связи области, учитывая интересы социально не 
защищенных слоев населения, не успевших по 
разным причинам оформить подписку в сентяб
ре, приняло решение о продлении льготной под
писки на вашу газету до 10 октября включитель
но. Прошу вас проинформировать под
писчиков о принятом решении № 97. С уважени
ем — В. Е. Ладыгин».

Начальник УФПСН попросил также считать 
эту телеграмму официальным указанием узлам 
почтовой связи и отделениям связи.

Добавим, что сохраняется и льгота со сторо
ны редакции •— скидка на 10 процентов. Так 
что не отчаивайтесь, еще есть время!

ГАЗЕТУ-НА УЛИЦУ ВЫСОЦКОГО
«На смену!» уже сообщала о проведении альтернативной 

подписки товариществом с ограниченной ответственностью 
«Трин». Вкратце напомним ее суть: сотрудники товарище 
ства заключают договоры о доставке периодики прямо на 
предприятия и в организации Екатеринбурга

Новый вид подписки, которая значительно дешевле, чем 
на почте, — заинтересовал горожан. Только за одну неде
лю соглашения о доставке газет заключены с более чем 
тридцатью предприятиями. Например, с госпиталем инва
лидов Великой Отечественной войны. Институтом высоко
температурной электрохимии УрО АН РФ. . Заняться альтер
нативной подпиской для жителей МЖК, что на улице В. Вы
соцкого, решили руководители внешкольной пионерской 
дружины «Орленок», заключившие договор с «Трином». 
Напоминаем, что организаторам льготной подписки на пред
приятиях выплачиваются премиальные.

Подписка на газету «На смену!» продолжается, ТОО 
«Трин» проводит ее до декабря. По всем вопросам обра
щайтесь по тел. 51-28-24.
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НАШЕМУ? ।
Письмо в номер:

Сотрудничество

ИЗ РОССИИ- С ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ
В конце сентября в Екате

ринбурге в Доме кино состоя
лась »^ставка тринадцати вен
герских фирм, представляв
ших, гдавным образом, потре
бительские товары. С россий
ской стороны организатором 
выставки стала фирма Информ- 
БЭС, с венгерской — Studio 
Nova.

Прошедшее мероприятие 
еще раз .подтвердило два важ
ных момента. Во-первых, это 
растущее внимание иностран
ных предпринимателей к 
Уральскому региону, а во-вто
рых, тот ,ф.акт, что предприни
матели из стран Восточной и 
Центральной Европы, познав 
трудности, которые встретили 
их на западноевропейском 
жестко структурированном и 
поделенном рынке, вновь об
ратили свое внимание на Рос
сию.

Надо сказать, выставка поль
зовалась успехом, что объяс
нимо. Венгерские товары (мно
гие из которых, кстати, хоро
шо нам знакомы со времен со
циализма) при хорошем каче-

Актуальное мнение

СЕГОДНЯ система обра- 
збвания всех уровней, 
■'Особенно специального 
высшего й среднего, оказалась 

в сложном кризисном положе
нии. Снизился интерес к обра
зованию у молодежи, выпуск
ники оказались перед пробле
мой трудоустройства, которую 
они подчас самостоятельно 
решить не могут. Уменьши
лось государственное финан
сирование системы образова
ния, что привело к забастов
кам учителей, протестам пре
подавателей вузов и оттоку 
специалистов из системы об
разования, особенно его выс
шего звена, вплоть до выезда 
на. работу за рубеж.

Что же происходит и что 
еще может произойти завтра? 
Есть ли выход из кризиса? Ос
тановимся* на системе средне
го специального и высшего об
разования.

Эта система до последнего 
времени традиционно выпол
няла следующие основные 
функции: 1 — подготовки мо
лодежи к. профессиональному 
труду на государственных 
предприятиях, в производст
ве, социальной сфере; 2 — 
помощи в трудоустройстве 
через систему государствен
ного распределения (включая 
стадию планирования подго
товки нужного количества ка
дров); 3 — общегуманитарную 
функцию, обеспечивающую 
возможность роста культуры 
человека, удовлетворения его 
духовных потребностей, разви
тия творческого потенциала; 
4 — подготовки кадров для 
развития науки, обеспечения 
технического прогресса.

Сложившиеся в условиях так 
называемой плановой экономи
ки, сейчас, при переходе к 
рынку, эти функции коренным 
образом меняют свою приро
ду. Прежде всего меняется 

Первая функция: сегодня го
сударственные предприятия 
резко снизили свои аппетиты 
из-за сокращения нерентабель
ных производств и уменьше
ния государственного сектора 
экономики в целом. Рынок от
реагировал на это уменьше
нием приема в вузы, недобо
ром в средние специальные 
учебное заведения. Да и са
ма молодежь изменила свои 
ориентации.

В июле - августе 1993 г. 
нами было опрошено 713 аби
туриентов шести вузов Екате
ринбурга и 483 абитуриента 
четырех средних специальных 
учебных заведений •— в общей 
сложности 1196 человек.

Ответы показали, что толь
ко 15,0 процентов абитуриен
тов вузов и 13,2% абитуриен
тов техникумов планируют 
свою будущую трудовую дея
тельность , в государственных 
структурах-

Отказ государства от плани
рования выпуска специалистов 
и их распределения на рабо
ту вполне согласуется с при
родой. рыночных отношений. С 
перестройкой этой второй фу- 
нкц| л образования пока пло

стве стоят меньше, чем запад
ные. Кроме того, Венгрия, в 
результате проведенных пре- 

. образований экономических 
; структур, изменения отноше

ний собственности стала стра
ной весьма привлекательной 
для сотрудничества. Первой 
из стран бывшего социалисти
ческого лагеря Венгрия созда
ла благоприятные условия для 
развития торговли и в наи
большей степени либерализо
вала импорт, первой обеспечи
ла правовые и учредительные 
условия привлечения предпри
нимателей к созданию эффек
тивного хозяйственного меха
низма. Первой в регионе Венг
рия обеспечила возможности 
создания совместных пред
приятий и привлечения ино
странных инвестиций, причем 
иностранные инвесторы могут 
без излишних формальностей 
приобретать объекты недви
жимости.

В общем, экономика в Венг
рии находится в стабильном 
состоянии и имеет все шансы 
к тому, чтобы динамично раз
виваться, а отличие от несчаст-

хо стыкуется то обстоятельст
во, что обученный в государ
ственном учебном заведении 
специалист идет на работу в 
частный или кооперативный се
ктор экономики, не погасив 
государственные затраты на 
его подготовку. Таким обра
зом, сейчас при переходе к 
рынку государство еще, хотя 
и слабо, авансирует бесплат
ное образование для значи
тельной части молодежи.

В то же время отношение 
к образованию у поступающих 
учиться уже принципиально 
иное. В названном выше оп
росе 30,6 % абитуриентов ву
зов ответили, что, на их 
взгляд, и не обязательно ра
ботать по выбранной специа
льности. А 10,0 процентов оп
рошенных совсем не пред
ставляют себе избранную спе
циальность.

ОБРАЗОВАНИЕ И РЫНОК
Можно сказать, что рынок 

труда, с одной стороны, и си
стема образования, с другой, 
живут сегодня по своим, не 
зависимым друг от друга за
конам, не стыкуясь между со
бой.

В какой-то мере сохраняется 
третья функция образования, 
хотя престиж ее и падает. Это 
сказывается на кризисе чет
вертой функции. Исследова
ние показало, что научную ка
рьеру планируют только 5,6% 
поступающих в вузы. Эта сред
няя величина варьируется по 
шести вузам следующим об
разом: в УрГУ — 12,7% пла
нируют в будущем занимать
ся наукой, в УИНХЕ и педин
ституте — 4,4% и 4,5% соот
ветственно, в медицинском — 
6,3%, а в юридической акаде
мии — только 0,8%. Вот оно —- 
падение престижа науки. А 
можно ли без научного анали
за и глубоких исследований 
изменить экономику, здраво
охранение, правовые институ
ты общества?

В свою очередь, рынок тру
да сегодня обнаружил новые 
качества, Среднее специальное 
образование оказалось в бо
льшей мере востребованным 
обществом, чем высшее. При 
огромном вымывании из-за со
кращения производства спе
циалистов е высшим образова
нием остается высокой пот
ребность в работниках сферы 
услуг, торговли, малого и сре
днего бизнеса. Традиционно 
сфера услуг потребляла, в 
основном, малоквалифициро
ванные кадры, была непрести
жной для высшего образова
ния, да и для среднего спе
циального.

На наш взгляд, система сре
днего специального образова
ния обществом недооценена. 
Об этом говорит тот факт, что 
прием на учебу в техникумы 
(из числа закончивших сред- 

ной российской экономики. Ин
тересной иллюстрацией к это
му стали несколько фактов, ко
торые выяснились в ходе на
шего разговора с руководите
лем фирмы Studio Nova гос- 
попином Шандором Хорватом.

Последний раз он был в Рос
сии три года назад, и когда 
приехал сюда вновь в 1993 го
ду, происшедшие перемены 
его, мягко говоря, впечатлили. 
После предыдущего визита у 
него осталась значительная по 
тем временам сумма — 130 
рублей, и, собираясь ехать в 
Екатеринбург для организации 
выставки, он рассчитывал, что 
эти деньги ему пригодятся. (Он 
понял, как все изменилось, 
когда в ответ на вопрос, 
сколько будет стоить поездка 
из Шереметьево-2 до венгер
ского представительства, так
сист назвал сумму 50 тысяч 
рублей...).

По словам венгров, их уди
вили цены в нашей торговле, 
особенно на импортные това
ры. Если перевести цены в 
доллары, то в Венгрии практи
чески все дешевле, за исклю-

Нюю школу)' составляет 60% 
от принимаемых в вузы на дне
вное обучение и 80% — с 
учетом вечернего и заочного 
обучения. А рынок требует 
иных, если не противополож
ных, пропорций. И не только 
изменения этого соотношения, 
а обновления профиля мно
гих учебных заведений,

СИСТЕМА среднего спе
циального образования, 
как более приближен
ная к потребностям практики, 

более гибкая и демократич
ная, финансируемая, а основ
ном, из местного бюджета, 
собирающая под свое крыло, 
как правило, местный контин
гент выпускников школ, дол
жна оперативнее реагировать 
на рынок труда и не только 
удовлетворять этот рынок, а 
обеспечивать опережающую 
подготовку кадров завтрашне

го дня. А большее количест
во безработных со средним 
образованием говорит о том, 
что в целом среди лиц, заня
тых в общественном произ
водстве, эта категория, как 
всегда, доминирует. (На 1 
июля 1993 г. безработных со 
средним образованием оказа
лось в 3 раза больше, чем с 
высшим).

Оптимизм внушает достато
чно быстрая перестройка со
знания молодежи. Среди тех, 
кто идет учиться в вузы, пла
нируют уже сейчас свою бу
дущую работу в кооператив
ном секторе и в сфере биз
неса — 23,5% опрошенных, 
собираются постепенно осно
вать свое дело — 31,0%. Сре
ди поступающих в техникумы 
стать предпринимателями хо
тят 17,3% опрошенных, а иметь 
частную собственность и свое 
дело намерены 23,8%, причем 
среди учащихся ПТУ этот по
следний показатель еще выше 
— 34,2%.

Успех в профессии во мно
гом зависит от того, как мо
лодой человек выбирает ме
сто своей учебы, каковы его 
мотивы .

Для поступающих в вузы на 
первом месте — престиж про
фессии в обществе (32,3% оп
рощенных), на втором — воз
можность в будущем иметь 
хороший заработок (22,0%). 
Такие факторы, как советы 
родных и близких, книги, ки
но, реклама, набор предме
тов на вступительных экзаме
нах, не имели определяющего 
значения. Если при поступле
нии в вуз советами родных 
воспользовались только 14,7% 
опрошенных, то при поступле
нии в техникум — 35,0%. В то 
же время слабое представле
ние о будущей специальности 
имеют 51,3% поступающих в 
вузы (не имеют совсем еще 
10,0%, как указано выше) и 

чением хлеба, молочных и не
которых других продуктов (что 
объяснимо — в Венгрии нет 
на эти продукты дотаций). При
мер — на доллар, который у 
нас стоит бутылка импортного 
пива, в Будапеште можно ку
пить три бутылки. Это при том, 
что средняя зарплата в Венг
рии составляет 250—300 дол
ларов.

В заключение нашей беседы 
Шандор Хорват, очевидно, пе
реживающий по поводу бедст
венного состояния российской 
экономики, решил успокоить 
меня: «Мы в Венгрии счита
ем, что Россия просто долж
на жить лучше, это лишь дело 
времени». Посмотрим.

Ну, а следующая венгерская 
выставка пройдет в Екатерин- 
бурге, скорее всего, в июне 
1994 года.

Сергей ОЛЕХНОВИЧ.

НА СНИМКЕ: венгерское ви
но, оно и вверх ногами венгер
ское. Таким оригинальным спо
собом демонстрирует свой то
вар Йозеф Урбан.

Фото Андрея ПОРУБОВА.

54,8% поступающих в техни
кумы. Роль рекламы отмети
ли в первом случае 5,0%, а во 
втором — 3,7% опрошенных.

Много напрашивается выво
дов. Ну, например, при всей 
своей активности молодые 
люди очень слабо ориентиро
ваны как на рынке образова
ния, так и на рынке труда. И 
никто им в этом не поможет. 
Поколение отцов со своими 
быстро устаревшими ценно
стями оказалось несостоятель
ным на волнах свободного 
рынка. Их опыт в деле проф
ориентации детей (о котором 
еще недавно ток много рас
суждали) не работает. Да что 
говорить об их опыте, если в 
тупике оказались учебные за
ведения. На кого учить и ско
лько учить? Никаких планов у 
государства нет. А ведь учить 

надо всех на пороге самосто
ятельной жизни!

- Необходимо изучать рынок. 
Здесь работа социологам, ма
ркетологам — определить ры
ночную значимость тех про
фессий, по которым готовят 
сегодня вузы и техникумы: 
создать широкий банк данных 
о профессиях и информацион
но - рекламную сеть. Главный 
же вывод: рынок образования 
и рынок труда представляют 
два звена единой системы за
нятости.

РЫНОК образования — 
особый. Его товар — 

образование и знания, 
как признано во всех разви

тых странах,— самый дорогой 
товар. И вложения средств в 
образование человека — де
ло выгодное. Долгие годы нам 
внушался миф, что качество 
образования в нашей стране 
очень низкое и на рынке об
разования мы неконкуренто
способны. С открытием гра
ниц в страны дальнего зару
бежья, не говоря уже р бли- 
жнем, выяснилось, что наши 
специалисты везде в цене. А 
на внутреннем рынке (с его 
местным и национальным мен
талитетом) им просто нет за
мены. Исчезают специалисты, 
и вслед за ними исчезают 
целые отрасли как в эконо
мике, так и в духовной сфе
ре.

Капитальные вложения а си
стему образования осущест
вляет тот, кто потребляет ка
дры. По нашим подсчетам, в 
ближайшие год-два госу
дарство сможет обеспечить 
работой на своих предприяти
ях менее половины выпускни
ков вузов и средних специа
льных учебных заведений. Да
лее тенденция к снижению 
этой величины усилится. Боль
шая часть выпускников пойдет 
работать в негосударственную 
сферу (услуги, средний и ма-

«НАДЕНУ
ХЛАМИДУ...»

Завтра надену белую хлами
ду, возьму в руки бубен и со 
словами — «Хара Кришна» 
пойду плясать на улицу —- 
больше мне ничего не светит. 
Поясню ситуацию — хотя сей
час сплошь и рядом процве
тают новоявленные миллионе
ры, снуют туда-сюда в своих 
новеньких мерседесах, тем, кто 
не хочет заниматься бизнесом 
реально, очень трудно. Я не од
на доведена до отчаяния. Я 
воспитатель, бюджетник. Я лю
блю ребятишек, и мое при
звание быть с ними.

Но скажите, как можно про
кормить семью на двенадцать 
— шестнадцать тысяч в месяц? 
Слава богу, что у меня есть 
муж, есть крыша над головой, 
а другие?

Торговать я не умею. Спеку
ляцией заниматься противно 
— не могу выжимать деньги 
из кошельков у таких же лю
дей, как я. Быть сталеваром 
мне не по силам, а у меня 
взрослая дочь. В этом году 
она закончит одиннадцатый 
класс. Девочка радовала ме
ня всю жизнь своими отмет
ками, но вот сможет ли она 
поступить без денег в карма
не в медицинский институт, 
вопрос. Я сама заканчивала 
школу во времена социализ
ма. И передо мной действи
тельно открылись все двери, 
все пути — только учись. Сей
час иначе — нужно платить и

ВОЛЕЮ ГОСПОЖИ МАТТ
Два молодых художника 

из Лихтенштейна Мартин 
Вальх и Арно Ерик волею 
судьбы и по просьбе вла
делицы венской галереи 
«Матт» оказались в глуби
не Урала, чтобы познако
миться со своими коллега
ми из «Атомной провин
ции», галереи в Заречном. 
Кстати, по численности на
селения Лихтенштейн и За
речный почти близнецы- 
братья. Контакты зарубеж
ных художников с уральца
ми стали возможны благо
даря помощи екатеринбург
ской галереи «Эстер» и 
венской «Матт». Последняя

лый бизнес и т. п.). Таким об
разом, по законам рынка по
ловину средств уже сейчас 
должны вкладывать частные, 
кооперативные, акционерные, 
совместные предприятия, за
рубежные компании, использу
ющие местную «дешевую ра
бочую силу» (она потому и 
дешевая, что они не оплачи
вают ее подготовку). Попыт
ка областного правительства 
создать Фонд образования на 
региональном уровне должна 
найти поддержку и, что исклю
чительно важно, научное обо
снование.

Объем необходимых средств 
диктуется спросом на виды 
профессий. А каков этот спрос? 
Вчерашние представления се
годня недействительны. Рынок 
меняется на глазах. Поэтому, 
подчеркнем еще раз, необхо

дима серьезная маркетинговая 
служба рынка образования. 
Урал всегда славился качест
вом кадров. При возможном 
возникновении Уральской рес
публики такая служба приоб
ретет более широкий регио
нальный характер и даже бу
дет способствовать экономии 
средств (не создавая дубли
рующее обучение одинаковым 
профессиям в вузах разных 
городов, например). Только 
нынче в вузы Екатеринбурга 
поступало 42,0% жителей на
шего города от числа посту
пивших, 31,0% жителей обла
сти и более четверти из дру
гих регионов; в техникумы — 
92,0% жителей Екатеринбурга 
и области. Следовательно, 
межобластные связи, регио
нальный рынок здесь более 
чем уместны.

Именно на этот рынок ори
ентируется и содержание уче
бных программ. Сейчас много 
говорят о Двух стандартных 
образованиях, включая вузы. 
Первый определяется в боль
шей степени местными потре
бностями, практическими за
дачами региона, второй — 
более широкими интересами 
науки и практики. Это качест
венная сторона образования.

Маркетинговый центр, или 
служба, будет анализировать 
стоимость конкретного вида 
образования, его экономичес
кую эффективность, осущест
влять слежение за изменени
ем рынка (мониторинг), прог
нозировать его, осуществлять 
совместные проекты с други
ми регионами, изучать совре
менный опыт других стран, 
наладит информационно-рек
ламную сеть. Когда говорят о 
регулируемом рынке, то бо
лее всего это применимо к 
рынку образования.

Стихийный рост на новые 
профессии, на знания растет. 
Фактически формируется ди

на двенадцать тысяч, а две
сти.

Сможет ли моя дочь стать 
врачом? А нам,-бюджетникам, 
президентским указом , уши 
прожужжали про 1,8 надбав
ки к зарплате и отказали. Я 
не жалуюсь на судьбу. Ничто 
не может заменить мне сча
стья общения с детьми, я го
това работать с ними беспла
тно, но страдают мои собст
венные дети.

Объясните мн?, что у нас 
происходит? Почему в городе 
закрывается каждый третий 
садик, закрылся институт ту
беркулеза, лечение стало пла
тным, обучение платным, в 
больницах нет ни лекарств, ни 
постельного белья. Объясни
те, зачем мы кормим наших 
многоликих президентов, если 
все худшее и дорогое в нату
ральном смысле детям! Зачем 
они добиваются обнищания и 
деградации народа? Только не 
говорите, что у меня психоло
гия потребителя, которому 
сколько ни дай, все мало. По
вторюсь — выжимать деньги 
из кошельков таких же лю
дей, как я, воровать мне про
тивно. Я воспитатель по при
званию, и душа поет от счастья 
только на моей работе, моего 
любимого детского сада, с 
моими дорогими коллегами, 
энтузиастами, которые так же, 
как я, страдают, отдают себя 
работе и живут впроголодь.

Как выжить? В церковь я уже 
ездила, просила, молила Бога 
о материальном благополу
чии... А завтра надену белую 
хламиду и пойду под бубен 
выкрикивать «Хара Кришна!»

Н. СЫСОЕВА.

известна тем, что не толь
ко представляет комплекс 
мастерских для приезжаю
щих со всего света худож
ников, но и организует их 
поездки в другие страны. 
Хозяйка галереи госпожа 
Матт заботится о том, что
бы постоянно поддержи

вать такой культурный об
мен, тем более что недав
но между австрийской поо- 
винцией Форальберг и Ека
теринбургом возникло со
трудничество в области 
культурных связей.

Л. БОЛОТОВА.
Заречный.

кий рынок. Различные курсы 
заполняют вакуум, который 
не могут заполнить учебные 
заведения. Суррогатное обра
зование сеет иллюзию легко
го и быстрого обучения, на 
деле множа ряды самоуверен
ных неучей, рвущихся к руко
водящим постам в стремлении 
реформировать все и вся в 
соответствии со своими пред
ставлениями.

В ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ же 
настоящий дефицит спе
циалистов ощущается 
всюду. Это и банковское де

ло, туризм, коммунальная 
сфера. А внедрение новых те
хнологий (по оценкам немец
ких специалистов, около 90% 
выращенного урожая у нас 
пропадает из-за отсутствия 
технологий хранения и пере
работки!) потребуе: подготов
ки совершенно новых специа
листов. Для этого нужен не 
только оперативный подход, 
но и социологическое, и эко
номическое обоснование.

Без инициативы и поддерж
ки областного правительства 
поднять эту работу невозмо
жно. Постепенно такой марке
тинговый центр даст огром
ный экономический эффект 
(не говоря уже о его культур
ном и нравственном значении) 
и сможет работать на само
окупаемости.

Пренебрежение поставлен
ными проблемами отзовется 
очень скоро. Мы не затрону
ли демографические и куль
турные аспекты. А они связа
ны с постарением населения, 
уменьшением способной к уче
нию доли молодежи и разру
шительным криминальным воз
действием на подрастающее 
поколение сегодняшнего кри
зиса («революция пожирает 
собственных детей»). Общест
во может оказаться перед то
тальным дефицитом работни
ков. Мы не затронули и про
блему переучивания или по
вышения квалификации для 
тех, кто находится под угро
зой увольнения. Здесь тоже 
необходима широкая опере
жающая информация.

Не нужно спасать систему 
образования. Нужно ее ме
нять. Нужно помочь молодым 
людям быстрее войти в ры
нок, сориентироваться в нем 
и реализовать свою энергию. 
А взяться за это надо всем.

Американский социолог Н. 
Дж. Смелзер отмечает, что 
американская система образо
вания всегда была в какой-то 
мере децентрализованной. 
Еще в 1979 г. почти половина 
расходов на высшее образо
вание оплачивалась за счет 
фондов, собранных из непра
вительственных источников. 
Сейчас и у нас появляются 
такие источники. Нужны еще 
желание и инициатива.

Ирина РИМСКАЯ, 
кандидат 

философских наук, 
доцент 

кафедры социологии 
Уральской 

юридической академии.

...Вот уже несколько дней над Дамаском висит черный полог 
дыма — это все, что осталось от пригородных нефтебаз. В го
роде нет света. Сильно повреждена и вышла из строя элек
тростанция. Рядом с не тронутыми бомбами домами свежие 
остовы разрушенных зданий. На развалинах копошатся люди. 
Слышны причитания и громкий плач тех, чьи родные и близ
кие погребены под развалинами. Спасательные команды пы
таются оказать помощь-

Эго картины октябрьских бомбардировок сирийской столи
цы, бомбардировок бессмысленных и жестоких. Они вреза
лись в память так отчетливо, словно эти события произошли 
вчера, а не 20 лет назад.

К 20-летию последней 
арабо-израильской войны

НАД ДАМАСКОМ
НЕБО ЧЕРНОЕ...

Но И НАПАДАВШИЕ 
расплачивались дорогой 
иеной. За четыре дня, с 
10 по 14 октября, израильтяне 

потеряли восемьдесят самоле
тов, а сирийцы только шесть, 
— уточняет Владимир Иоси
фович...

«Владимир Иосифович,—
удивленно спросит читатель,— 
кто это, тоже сириец?»

«Сириец», хотя и в кавыч
ках. Это майор Советской Ар
мии Владимир Шаповалов, ро
вно двадцать лет тому назад 
оказавшийся свидетелем и уча
стником последней арабо-из
раильской войны.

...Полосатый, словно зебра, 
шлагбаум поплыл вверх, соп
ровождаемый ослепительной 
улыбкой и приветствием часо
вого на КПП. Юркий «газик» 
свернул к домику, возле кото
рого Владимир Иосифович Ша
повалов увидел знакомые оче
ртания «АКДС-70». Это ’была 
центральная — одна из двух 
автомобильных кислородно- 
добывающих станций, состоя
щих на вооружении ВВС Си
рийской народной армии. На
чальник газовой службы Воен
но - Воздушных сил Сирин 
майор Мухамед Мадени, сму
глолицый моложавый майор, 
подвел Владимира к короткой 
шеренге обслуги станции, сос
тоящей из шести прапорщи
ков, сержантов и офицеров. 
На правом фланге смены сто
ял высокий красивый сириец 
с тремя звездочками на пого
нах. «Начальник станции, ста
рший лейтенант Азмет Назир 
Деш»,— представил его гово
рящий по-русски Мадени май
ору Шаповалову, еще недавно 
старшему офицеру автотрак
торной и электрогазовой служ
бы штаба тыла управления 
авиации Уральского военного 
округа, долгом службы и при
каза министра обороны СССР 
очутившемуся в ранге совет
ского «военспеца» на раска
ленной бетонке аэродрома 
Мэзе, что неподалеку от Да
маска.

Пожимая руку старшему 
лейтенанту и здороваясь со 
сверхсрочниками, майор Шапо
валов невольно возвращался 
мыслями к событиям трехдне
вной давности, когда сразу же 
после прибытия в Дамаск его 
пригласил советник командую
щего ВВС Сирийской народной 
армии, летчик - истребитель, 
участник Великой Отечествен
ной войны российский генерал 
Вагин.

— Ваша первоочередная за
дача,— сказал он, обращаясь 
к Шаповалову,— подтвердить, 
что мы поставляем в Сирию 
доброкачественную военную 
технику, а не старье, как си
рийцы пытаются доказать. 
Сейчас это особенно важно и 
необходимо. Грядут события... 
Ну да сами понимаете,— за
кончил он.

Начальник тыла ВВС Сурин, 
хорошо говоривший по-русски 
генерал, когда Вагин отреко
мендовал ему Шаповалова, 
обрадованно затряс русскому 
офицеру руку.

— Помогите нам, товарищ 
майор. Мне известно, что вы 
большой специалист по газо
вой службе. Я дам команду, 
чтобы любое ваше слово и 
требование выполнялось как 
мой приказ,— чуть ли не умо
лял генерал.

Почему же сирийский гене
рал забыл о военной суборди- 
нащш, почему был готов бук
вально встать на колени перед 
советским майором? Дело в 
том, что от профессионального 
мастерства офицера зависело 
очень многое, тем более в соз
давшейся обстановке, и вот 
почему. Когда Свердловский 
кислородный завод впервые в 
стране налаживал выпуск 
«АКДС-70», Владимир Иоси
фович был первым военным 
специалистом в Советских Во
оруженных Силах, который эту 
станцйю эксплуатировал, мо
дернизировал и к приезду в 
Сирию имел 25-летний стаж 
«кислородчика». Первое же 
детальное знакомство с рабо
той станции показало, что пре
тензии сирийской стороны бы
ли напрасны. Эти маленькие 
кислородные заводы на коле
сах находились в нормальном 
производственном состоянии. 
Но техническая неграмотность 
обслуживающего персонала 
— на каждой станции работа
ло по двенадцать сверхсроч
ников, имевших в болыиинст- 

ве своем лишь среднее обра
зование — не давала возмож
ности получать кондиционный 
кислород. Оказывается, Ша
повалов это быстро сообразил, 
надо было постепенно снижать 
давление в системе станции, 
пока не появятся оптимальные 
показатели получаемого про
дукта. Что он и сделал, «сы
грав» на понижении до 180 
вместо 200 проектных атмос
фер. Сирийцам же столь про
стое решение проблемы и в го
лову не пришло.

Но был случай, когда пре
стижу советской техники мог 
быть нанесен серьезный удар. 
Однажды утром майора под
нял с постели телефонный зво
нок: «Товарищ Владимир. Ба
за не работает. Приезжай ско
рее»,— услышал он испуган
ный голос. Оказалось, что на 
кислородной станции, разме
щавшейся возле аэродрома в 
городе Хама, что в 220 кило
метрах от Дамаска, по вине 
ее начальника, сирийского ста
ршего лейтенанта, было допу
щено грубейшее искажение те
хнологии. нарушен режим ото
грева. Станция вышла из 
строя. Ситуация усугублялась 
тем, что такие ремонты дела
ются только в стационарных 
условиях. Завода для его про
ведения в Сирии не сущест
вовало. А тут еще. как гово
рится, война на носу...

Месяц Шаповалов дневал и 
ночевал на аэродроме в Мэзе, 
куда привезли поврежденную 
станцию. Через месяц кисло
родная станция вошла в строй.

В. Шаповалов: — Успели мы 
вовремя. Буквально через не
сколько дней загремели выст
релы. А без работы станции 
минимум две авиационные 
бригады были бы небоеспособ
ны. Я. конечно, не стратег, но 
это наверняка бы сказалось на 
ходе военных действий. Ведь 
станция обеспечивала летные 
экипажи кислородом, а ракет
ные установки — азотом.

...Говорят, что от предначер
таний судьбы уйти трудно. В 
феврале сорок пятого их, сем
надцатилетних мальчишек — 
курсантов снайперской школы, 
должны были бросить под Бу
дапешт. Но обошлось. Не по
пал Владимир и на японский 
фронт, когда уже постигал азы 
военной науки в училище. Вой
на настигла в Сирии...

В. Шаповалов: — Сижу до
ма на чемоданах. Жду коман
ду. Она должна поступить в 
четыре часа. Никого нет. Вол
нуюсь. Чего уж скрывать, на
строился на возвращение. Зво
ню в резиденцию главного во
енного советника. Дежурный 
ответил: «Всем оставаться на 
местах до особого распоряже
ния»...

...Рев сирен гражданской 
обороны застал майора с на
мыленными щеками и безопас
ной бритвой в руках. Влади
мир неторопливо добрился и 
забрался на крышу гостиницы, 
где жил на последнем, седь
мом этаже.

В. Шаповалов: — Решил по
смотреть, откуда они летят. 
Там, наверху, и стал свидете
лем очередного налета на Да
маск. Шесть «фантомов» при
цельно сбросили свой груз на 
здания штаба ВВС, Генераль
ного штаба. Дома арабо-совет
ской дружбы, нанеся нм солид
ный ущерб. Были и раненые. 
В их числе мой земляк, пол
ковник Родин и челябинец, 
майор Горевой. Захваченные 
экипажи двух сбитых израиль
ских самолетов рассказали, 
что они хотели разбомбить и 
резиденцию главного военного 
советника, или, как мы ее на
зывали, «Белый дом». Если бы 
это случилось, то потери бы
ли бы куда больше, чем ока
залось. Всего же мы потеряли 
двух убитых, 27 человек было 
ранено. Это за всю войну. Во 
всяком случае, нас так инфор
мировали.

Думаю, что вряд ли найдет
ся человек, способный осудить 
Владимира Иосифовича за то, 
что он с нетерпением ожидал 
возвращения на родину. Сирия 
по достоинству оценила дея
тельность советского военного 
специалиста, наградив его сво
им высшим орденом «6 октя. 
бря».

Ну а свои? Свои ограничи
лись стандартной «Почетной 
грамотой»

И СЕМЕНЧИК
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" ИД СМЕНУ! - Ч'МВС

СКАЗКИ ОТ «СКАЗА»
На проходившем в эти дни 

областном фестивале кукол 
были представлены семнад
цать спектаклей одиннадцати 
театров области, Российской 
Федерации и ближнего и да
льнего зарубежья. Об одном 
из них хотелось бы погово
рить подробнее.

Это — театр кукол «Сказ» 
из г. Свердловск-44. Оя пред
ставил на фестиваль два сво
их спектакля: «Иванушкина 
дудочка» В. Орлова и «Прин
цесса на горошине» Б. Гло
стера.

«Иванушкина дудочка», 
поставленная главным режис
сером. заслуженным артис
том РФ Владимиром Сенко- 
вым, — чудесный, светлый 
и добрый спектакль, выпол
ненный в лучших традициях 
классического кукольного 
театра. Здесь гармонично со
единилось все: и изумитель
ная музыка А. Михайлова, 
и песни, и пляски, и шутки, 
и искрящийся юмор. В спек
такле заняты четыре акте
ра — А. Мирошкин, А. Ша
манов, Н. Булдакова, А. Да
нченко. Одетые в националь
ные костюмы артисты, их 
исконный, русский говорок, 
пластина- движений, парод- 
ныешнструменты — все это 
захватываете первых минут, 
вводит зрителя в мир рус- 
скойшародной сказки. По за 
кажущейся легкостью и про
стотой действа просматрива
ется ^четкая авторская пози
ция, ненавязчиво возвраща
ющая нас к проблемам сего
дняшнего дня. И от этого 
спектакль приобретает осо
бую значимость, у него от
крывается как бы второе 
дыхание.

Совсем другого рода спе
ктакль «Принцесса на горо
шине». Если в «Иванушки
ной дудочке» превалирую? 
оптимистические и веселые 
нотки с некоторой сатирин- 
кой, то в андерсеновской 
сказке главное — лиричес
кая и, даже, может быть, 
несколько печальная интона
ция.

Поставил спектакль артист 
театра Александр Мирош
кин. Это не первая его ре
жиссерская проба. Работая 
в театре г. Челябинска-65, 
он восстанавливал спектакль 
«Солнышко и человечки», а 
первой его профессиональной 
режиссерской постановкой 
были «Гуси-лебеди». Вот 
что он говорит о своей по
следней работе «Принцесса 
на горошине»:

— И внешняя канва спек
такля, его зрительное вос
приятие, и какие-то внутрен
ние мотивы идут от самого 
Андерсена. Он ведь человек 
был очень одинокий, и все его 
произведения — об этом. 
Мне показалось интересным 
обратить внимание зрителя 
именно на это его качество. 
Король и королева — без
детная пара, которая живет 
в' своем, ими созданном ми

ДОЖДАЛИСЬ? Красно-
коричневые уже не толь

ко шагают, но и стреляют, 
подставляя под пули людей, 
никак не причастных к поли
тическим играм. У меня пока 
что нет газет с информацией 
из Москвы, но если даже су
дить по сообщениям радио и 
телевидения, политическая сле
пота тех, кого мы когда-то вы
бирали и кто сидит сегодня, 
забаррикадировавшись в «Бе
лом доме», дошла до точки, до 
преступного финала. Погибли 
ни в чем не повинные — или 
одураченные правительствен
ной демагогией — наши со
граждане: не все ли равно, с 
какой стороны они были. Да, 
впрочем, когда фашистов и 
коммунистов интересовало чи
сло жертв, принесенных на 
алтарь их политических ам
биций? Браво, наследники 
Ильича и К° и Гитлера, нако
нец-то вы идете в одних ря
дах!

Этого следовало ожидать: не 
первый год партийные и ура- 
патриотические издания лили 
грязь на законно избранное 
руководство России перьями 
наших (увы!) коллег по перу 
из «Правды», «Советской Рос
сии», «Красной звезды» — не 
говоря уж об откровенно зло
бном «Дне» и погромных ли
стках типа «Пульс Тушина», 
призывая к его свержению. 
Самый психоз начался после 
Указа Бориса Ельцина от 21 
сентября. Возьмем для приме
ра хотя бы несколько номеров 
«Правды».

24.09.93. Из интервью с ново
явленным президентом Алек
сандром Руцким:

—• Верховный Совет при
нял мужественное решение: от
странил Б. Ельцина от долж
ности президента. Теперь ло
гика развития событий дикту
ет: я три месяца исполняю 
обязанности президента, Вер
ховный Совет в это время го
товит закон о выборах, и где- 
то в конце февраля — одно
временные выборы президента 
и депутатов. Все вместе это 
займет пять месяцев.

Обещаю: за это время нс 
позволю России скатиться 
вниз. Я знаю, что надо делать, 
знаю, как успокоить народ, не 
нарушив Конституции.

(Боевики Руцкого — Хасбу
латова народ уже успокоили: 
трупов по Москве у Моссовета 
и в Останкино немало).

Заявление еще пары органи
заций— политических трупов, 
неизвестно, какую молодежь 
представляющих. — очевидно, 
ту, которая поближе к госу
дарственной кормушке:

«По информации, которая по

ре. Но одиночество здесь не 
трагично. Оно смягчается 
чувством взаимной любви. 
Они могут быть немного 
смешны, немного наивны в 
этих своих играх, что устра
ивают друг для друга, про
живая в который раз лучшие 
минуты своей жизни. И все 
же любовь и нежность пре
валируют. Вот на этом соче
тании таких несхожих, даже 
противоположных качеств 
строится внутренний ритм 
спектакля.

Да, спектакль и в самом 
деле получился мягким,, ли
ричным, интеллигентным. 
Добавлю, что и здесь также 
высокопрофессиональна иг
ра актеров А. Шаманова и 
И. Булдаковой. От героев 
русской народной сказки до 
чисто андерсеновских персо
нажей — эмоциональное рас
стояние, согласитесь, нема
лое.

Несколько слов о самом 
театре. Он образовался в 
1957 году. Организатором и 

’ вдохновителем театра был 
режиссер и директор Виктор 
Степанович Алексеев. Поме
щение было плохонькое, в 
подвале. Но это не смущало 
коллектив. Главным было — 
работа, творческий рост и 
самовыражение, появление 
своих собственных традиций, 
которые сейчас являются 
фундаментом для уже спло
ченного, окрепшего творче
ского коллектива.

О сегодняшнем дне теат
ра, его ближайших планах 
рассказывает главный режис
сер Владимир Сенков:

— На современных фе
стивалях в постановках при
сутствует, как правило, мно
го мрака. А наш коллектив 
думает о том, что в зале 
еще и дети есть. Поэтому мы 
выбрали именно эти спектак
ли, достаточно интересные и, 
главное, веселые и светлые. 
Мы не зацикливаемся па оп
ределенной теме, если гово
рить вообще. Репертуар те
атра — разнообразный, мы 
стараемся использовать на 
все сто таланты наших арти- 
стоз: их вокальные данные, 
пластику движения на сце
не, мимику, какие-то свои 
особенности каждого. Ведь 
у нас труппа профессиональ
ная, уже сложившаяся. А 
лицо театра должны опреде
лять, на мой взгляд, три ве
щи: артистический талант, 
чисто человеческие качест
ва и идеи, глубинный смысл, 
который должен обязательно 
присутствовать в каждом от
дельном спектакле. Если 
есть синтез этих трех соста
вляющих, значит можно го
ворить о состоявшемся твор
ческом коллективе. Вот из 
этих принципов мы исходим, 
когда набираем в труппу мо
лодых артистов. Она укомп
лектована актерами самых 
разнообразных школ: здесь 
выпускники н бывшего теат

ступает в молодежный кор
пункт «Правды», еще ни одна 
из молодежных организаций 
России не высказалась с одоб
рением действий Бориса Ни
колаевича. Известно другое. 
Уже 21 сентября правление 
Молодежного движения Сво
бодной России приняло заяв
ление, где, в частности, есть 
и такая фраза: «...дальнейшее 
пребывание Ельцина на своем 
посту чревато для России граж
данской войной». МДСР при
звало поддержать действия 
вице-президента, ВС РФ, на
правленные на восстановление 
конституционности и порядка 
в стране.

Обзор прессы

Кто там шагает?..
Самую бескомпромиссную 

позицию на сегодняшний день 
занимают в своей оценке по
литической ситуации такие ор
ганизации, как ВЛКСМ, РКСМ.

И еще: 20 сентября в Моск
ве прошел Конгресс народов 
СССР, на нем приняты Мани
фест конгресса, примерный ус
тав народного движения за 
воссоздание Союза ССР, резо
люции «Об упразднении пос
та Президента СССР» (с этой 
просьбой участники форума 
обратились к Съезду народных 
депутатов СССР), «О прекра
щении братоубийственных войн 
на территории Советского Сою
за», «В защиту прав полит
заключенных, выступавших за 
сохранение СССР». Был также 
избран Комитет народов 
СССР, который будет дейст
вовать в период между кон
грессами. В комитет избраны 
представители республик и 
регионов СССР».

Обратно в общую показуш
ную кормушку? Не пряником, 
так кнутом? Через кровь и 
штыки? Ищите дураков...

В той же «Правде» небезыз
вестный Виктор Трушков за 
неделю до московских боев 
в злобной статье-передовице 
«Шакальи повадки», перечер
кивающей все шаги Ельцина 
к компромиссу между двумя 
лагерями и обильно нашпи
гованной цитатами из фило
софов и т. п., пророчески вос
клицает словами Вл. Даля: 
«Злой с лукавым водились, да 
оба в яму свалились». Увы, не 
в ту сторону цитатка бьет. 
Сегодня уже ясно, что в яме 
оказался тандем Хасбулатов 
(чье хамское поведение на за- 

рального училища г. Екате
ринбурга, и волгоградской 
студии, и Горьковского теат
рального училища. Я могу 
гордиться тем, что коллек
тив у нас не только высо
копрофессиональный, но и 
сплоченный, с хорошими тра
дициями, с самыми теплы
ми отношениями между ак
терами и режиссером. Я ста
раюсь не только приглашать 
режиссеров со стороны, что 
благотворно сказывается на 
качестве репертуара и сце
нической игре (ведь актер 
привыкает к «своему» ре
жиссеру, что может сделать 
творческий процесс несколь
ко однобоким), но и даю сво
им ребятам выразить себя, 
воплотить какие-то свои за
думки на сцене. А это соз
дает атмосферу товарищест
ва и доверия...

— А сами вы куда-то вы
езжаете?

— Полтора года назад 
были в Нижнем Новгороде.. 
А сейчас — нет. И связано 
это, прежде всего, с меркан
тильной стороной нашел жи
зни. А ведь для актера га
строли просто необходимы, 
иначе происходит отвыкание 
от игры для «чужого зрите
ля», появляется определен
ная боязнь перед ним.

— Вы могли бы выделить 
сегодня какие-то театры в 
качестве ведущих по своему 
творческому потенциалу?

— Достаточно сложный 
вопрос... Мне бы хотелось 
сказать о двух театрах: Го
рьковском (он хорош при
влекательностью куклы, зре
лищностью постановок) и 
Воронежском, в котором уда
чно сочетаются и игра акте
ров, и интересные куклы, и 
большой духовный потенци
ал спектаклей.

— Как вы относитесь к 
синтетическому театру?

— Прекрасно. Но, вы зна
ете, один мой друг, тоже ре
жиссер, сказал: назад, к ку
кле! Это, конечно, не значит, 
что мы должны копировать 
то, что было до нас, в про
шлом. Но ведь сейчас кукла 
занята в театре процентов на 
10. И от этого произошла 
страшная вещь: чрезмерное 
увлечение формой привело к 
тому, что актер разучился 
понимать, любить и водить 
куклу. Все стремятся пойти 
в драматические актеры. А 
если не дано? Если тебе Бо
гом и судьбой предназначе
но быть кукольником? А че
ловек не понимает своего 
дара. Впрочем, это можно 
объяснить как тягу к своим 
нереализованным возможно
стям. Но — инженер не мо
жет быть врачом. Так что 
я уверен, что все равно мы 
вернемся к кукле... Вот 
здесь, например, у вас в те
атральном институте рабо
тает очень интересный актер, 
педагог Сергей Жуков, кото
рый воспитывает настоящих

седаииях съезда хорошо зна
комо всем телезрителям и 
радиослушателям) — Руцкой 
(запятнавший двурушничест
вом честь офицера, о которой 
он так любит поговорить).

Впрочем, с «Правдой» все 
ясно, горбатого могила испра
вит. Достаточно привести не
сколько заголовков этой газе
ты за прошедшие дни — нагне
тание истерии, ненависти, 
стремление вернуть награблен
ное «умом, честью, совестью 
эпохи» за десятки лет: «Сле
дующая остановка — поли
цейское государство», «Рос
сию — во мглу?», «Парламен
тариев уведут на заре»...

А может быть, и хорошо, 
что гнойник, наконец, про
рвался? По крайней мере, 
окончательно стало ясно, 
кто есть кто. В связи с этим 
интересно письмо в «Комсо
мольскую правду» (30.09.1993) 
от группы специалистов НИИ 
психиатрии:

«В последний год мы, пси
хиатры. внимательно и с на
растающей тревогой наблюда
ли за деятельностью .нашего 
верховного законодательного 
органа. Весь этот период про
шел под знаком резкого обо
стрения наблюдавшегося и 
ранее нагнетания страстей по 
любому поводу, внушения 
чувства катастрофы депутат
скому корпусу и всему наро
ду страны. Застрельщиком та
ких воздействий явилась зна
чительная группа лидеров 
«оппозиции», представляющая 
в личностном плане яркую ил
люстрацию по всему спектру 
психопатий с преобладанием 
истерических и параноических 
отклонений.

Постоянно «заводя» друг 
друга, эти люди еще задолго, 
до «путча Ельцина» создали 
в Верховном Совете (и пыта
лись создать в стране) атмо
сферу подозрительности, на
растающей опасности и отсю
да хронической тревоги, пере
ходящей в панику.

Указ Ельцина окончательно 
сорвал механизмы психологи
ческой защиты депутатскою 
корпуса.

Что же делать дальше? В 
том состоянии, в котором на
ходятся ныне многие депута
ты, лидеры ВС и защитники 
БД, их надо бы лечить, хотя 

кукольников, готовых, интел
лигентных профессионалов, 
как показал его последний 
выпуск. И это дает надеж
ду, что у театров кукол — 
прекрасное будущее...

— Какие проблемы стоят 
перед вашим театром на се
годняшний день?

— Самая главная — у 
нас нет постоянного худож
ника. Поэтому для нас это 
сейчас — главная беда... Ну. 
что еще? Собираемся стро
ить новое здание (наша сце
на — и стара, и мала), нт. 
как вы понимаете, это сей
час очень сложно. Только со
ставят смету — опять цены 
взлетают. По надеюсь, что 
у нас все же будет собствен
ный театр. Вообще, город 
нам хорошо помогает, идет 
навстрету во всем, что в его 
силах. У нас тоже есть опре
деленные обязательства пе
ред городской властью, на
пример, мы принимаем уча
стие в организации всех пра
здников. Так сказать, взаи
мопомощь и взаимовыручка.

— Пожалуйста, расскажи
те о ваших планах.

— Наш театр постоянно в 
работе. Мы никогда не от
казываемся от старых, дав
но идущих постановок, по
стоянно, после некоторого 
перерыва, запуская их в ра
боту. Только что состоялась 
премьера по пьесе С. Коз
лова «По зеленым волнам 
океана». Я считаю, довольно 
удачным получился спек
такль. Следующая работа за
думана по повести «Овраг», 
о бездомных собаках. Мы 
стараемся повернуться ли
цом к проблемам молодежи, 
это сейчас очень важно. Во
обще, в целом кукольника
ми упущены подростки и са
мые маленькие зрители. Это 
надо срочно исправлять. По
этому мы и готовим для ма
лышей русский мюзикл «Те
ремок». Артист А. Шаманов 
сейчас сделал очередную 
свою программу «Театр в 
чемодане». Также в этом 
году мы вводим новый вид 
работы со зрителем — се
мейный абонемент и абоне
мент для дошкольников. Лю
ди нс будут зависеть от то
го, есть ли билеты в театре, 
и это очень удобно. Вооб
ще, в наше трудное время 
всем хочется тепла, искрен
ности, доброжелательности. 
На это мы и ориентируемся 
в своей работе...

Вот такой он — театр 
«Сказ» из г. Свердловск-44. 
Со своей культурой, с безу
пречным вкусом, без пере
боров и нажимов, с изуми
тельными, разносторонне та
лантливыми актерами, с хо
рошо продуманным реперту
аром и четкими эстетически
ми установками. Не знаю, 
отметит ли театр каким-ли
бо призом компетентное жю
ри фестиваля, но его работу 
уже по достоинству оценили 
наши зрители. Пожелаем же 
ему удач и свершения всего 
задуманного.

Ольга ДИДКОВСКАЯ.

вряд ли они на это добро
вольно согласятся.

Еще раз повторяем — с 
людьми в БД не надо спорить, 
еще глупее — идти на компро
миссы, поступаясь здравым 
смыслом. Власти должны им 
сочувствовать, не морить их 
жаждой и потихоньку воздей
ствовать уговорами, успоко
ением, психотерапией — обя
зательно привлекая врачей, 
психологов».

Увы, разговоры не помогли, 
в столице льется кровь. И не 
только там.

Уже давно стали привыч
ными боевые сводки из Абха

зии, Нагорного Карабаха, Тад
жикистана. Если верить мест
ным лидерам-боевикам, во 
всем этом виноват кто угодно, 
только не они сами. Чаще все
го — Россия. А посему —пу
ляй в ее сторону! Точное ко
личество самолетов и вертоле
тов, сбитых в «горячих точ
ках» б. СССР, установить не
возможно. Если верить пресс- 
службам, например, Армении 
и Азербайджана, только в Ка
рабахе был сбит весь воен
ный авиапарк Советского Сою
за...

А 22 сентября при заходе 
на посадку в Сухумском аэро
порту был подбиг и взорвал
ся на взлетно-посадочной по
лосе грузинский самолет. По 
версии грузинской стороны, 
самолет был гражданский, 
ТУ-154, он доставлял в осаж
денный абхазскими войсками 
город продукты, сигареты, ме
дикаменты и одежду.

(«Комсомольская правда» от 
24.09.93).

Кстати, маленький нюанс к 
происходящему: 220 лет назад 
заполыхало восстание под ру
ководством Емельяна Пугаче
ва. (У него тоже был спой 
Хасбулатов — Салават Юла
ев).

Ну, а пока любители горя
чих страстей воюют, все про
чие наши сограждане гото
вятся протыкать сшс одну 
дырку па ремне: дорожает 
хлебушек, пусть и не с 1 ок
тября, а парой недель позже. 
«Комсомолка» поясняет этот 
шаг правительства:

«А УДИ» 
и «ВАЗ»

горят 
одинаково

1 октября в Ирбите на ули
це Логинова, 61 в частном га
раже сгорела машина «АУДИ- 
100» из-за неисправной прово
дки в салоне. Погиб владелец 
машины, рабочий Ирбитского 
мотозавода 1963 года рожде
ния.

В этот же день в селе Глин- 
ское Режевского района заго
релась сауна, принадлежащая 
сельскохозяйственному коопе
ративу. Получили отравления 
продуктами горения и госпи
тализированы три человека.

В Екатеринбурге в минув
шую пятницу крупных пожа
ров не было. Лишь на заводе 
«Пластполимер», что на ули
це Бисертской, 1, горел лино
леум на площади 40 кв. м. 
Причина пожара и ущерб ус
танавливаются.

2 октября, в субботу, в се
ле Храмцово на улице Гага
рина, 69 горел жилой дом. 
Один человек погиб, второй 
госпитализирован с ожогами.

В этот же день в Первоура
льске в 3 часа ночи на улице 
Гагарина был подожжен ком
мерческий киоск. Женщина- 
реализатор получила ожоги 
ног второй и третьей степени.

Утром в воскресенье, 3 ок
тября в Асбесте на улице Ле
сной, 38 от огня погиб хозя
ин дома 1944 года рождения. 
Причина пожара не ясна.

В Екатеринбурге в этот день 
пожарная команда тушила 
дверь и стену малого пред
приятия «Велис», что на Ма
мина-Сибиряка, 122. Причина 
пожара — поджог.

Не повезло в выходные ав
толюбителям. Кроме злосча
стной «АУДИ», сгорели два 
«ВАЗа». Один в гаражном ко
оперативе Юго-Западного ми
крорайона, второй в Невьян
ском переулке. Владельцы ав
томашин не пострадали.

«Чему бывать — того не ми
новать: с 15 октября в России 
вводятся свободные цены на 
хлеб. По разным оценкам, хлеб 
подорожает в два-три раза.

Конечно, для столь непопу
лярной меры сейчас не самое 
подходящее время. Ио дальше 
сохранять госдотации на хлеб 
слишком рискованно для эко
номики. Правительство вынуж
дено принять столь непростое 
решение по двум причинам.

Во-первых, в июле—авгус
те объем госдотаций на хлеб 
резко увеличился из-за бес
прецедентно длительного пе
риода стабилизации валютно
го курса рубля. Дело в том, 
что за этот период внутренние 
цены на зерно быстро прибли
жались к мировым, а рознич
ные цены на хлебобулочные 
г делил практически не изме
нялись. В итоге образовались 
гигантские ценовые ножницы, 
исчисляемые миллиардами 
рублей.

Во-вторых, усилиями отрас
левых лоббистов и популистов 
из парламента и закоперщиков 
денежной реформы из Центро
банка к концу лета инфляци
онная накачка, экономики раз
рослась до чудовищных мас
штабов. К октябрю правитель
ство встало перед дилеммой: 
либо гиперинфляционный «по- 
жап» и сохранение низких цен 
на хлеб, либо непопулярные 
меры, гарантирующие выход 
из тупика.

Есть и другие, менее замет
ные причины освобождения 
цен па хлеб. Отныне главный 
наш продукт тоже ввязыва
ется в рыночную торговлю, 
что неизбежно приводит к по
явлению более широкого ас
сортимента всевозможного пе
ченья, булочек, пряников, ма
карон. Нечто подобное мы уже 
наблюдали с мясными и мо
лочными продуктами, цены -на 
которые отпустили еще пол
тора года назад. Кстати, эти 
отрасли перерабатывающей 
промышленности уже получи
ли возможность аккумулиро
вать серьезный капитал и раз
ворачивать на своих производ
ствах реконструкцию.

А пока правительство, при
нимая жесткие меры, пытается 
смягчить ценовой удар для 
малообеспеченных, для кото
рых специальным решением 
предусмотрены денежные вы
платы».

Объяснить, конечно, можно 
все. А вот как жить-то даль
ше будем?

Листал газеты 
Михаил ОРЛОВ.

(Продолжение.
Начало см. в № 184).

Я не буду говорить высоко
парных слов по поводу духа. 
Дух — это «бстрактное поня
тие, а я вижу конкретные ве
щи, вижу то, от чего люди уми
рают. И бесконечно счастлив 
тем обстоятельством, что во
преки всем догмам — любым 
научным и ненаучным и даже 
фантастическим — нашел кра
ткие и реальные пути воздей
ствия на тело. И стали отсту
пать болезни, которые не от
ступали никогда и ни перед 
кем. А таких болезней очень 
много.

Возникло новое мощное на
правление, которое называет
ся соматическим направлением 
психологии.

Это направление таково, что 
при помощи психологических 
методов, тонко построенной 
игры с пациентом, руководст
вуясь законами лечения не че
ловека, а Человечества, мож
но возбудить эти процессы к 
жизни и заставить эти процес
сы работать на Человека, на 
то, чтобы он вернулся к нор
ме. И ваша саморегуляция за
работает. Есть норма, но мы 
ее забыли. Вернее, она забы- 
лась. Поэтому я и говорю: уз
нать то, что не знаешь,— это 
человеческое, а узнать то, что 
знаешь,— божественное.

Я вам честно скажу: цель 
нашей работы — узнать то, что 
знаешь. Мы имеем много зна
ний, которые переданы нам 
по наследству генетической 
памятью. Вот это и надо вско
лыхнуть и заставить работать. 
Моя работа построена на воз
буждение того, что знаешь. 
Знает ваш организм, где у вас 
тонко.

Нужно лишь одно — есте
ственность. НИкчкого принуж
дения. ПРИслушайтесь к себе 
без насилия над собой. Ведь 
в нас заложено знание, и по
тому высшее знание — узнать 
то, что знаешь. Вот, например, 
маленькое дитя, откуда оно 
знает, что данный человек не
хороший? Благодаря своему 
зрению, благодаря своему 
слуху оно получает информа
цию о человеке, и эта инфор
мация приходит в его кладо
вую, в его подсознание, где 
хранится информация, пере
данная предшествующими по
колениями. И то, что мы зна
ем, даже если взять акаде
мика,— это такой мизер зна
ний по сравнению с тем, что 
в нашем подсознании заложе
но.

В человеке как бы сущест
вуют два «я»: «я» — подсоз
нательное и «я» — рассуди
тельное, умственное. Умом 
очень многие хотят вылечить
ся, а вот подсознание разбу
дить не удается. Второе «я» 
не дает, не пускает. Сидит 
эдакая шишка на ноге или в 
груди и никаким уговорам и 
приказам не подчиняется. Моя 
работа — это воздействие на 
подсознательную сферу, я по
могаю вам обойти, обмануть 
второе «я». Только не мешай
те мне в этом. Будьте тем, кто 
вы есть. Не сдерживайте в 
себе себя. Не возбуждайте в 
себе себя. Максимум естест
венности в теле и в душе. Ва
ша мысль свободна от любо
го напряжения, от любой по
мощи мне или себе.

Хотите услышать о конкрет
ном? Хотите, чтобы сказал о 
вашей болезни и пообещал из
лечение? Но говорить о конк
ретном — это говорить ни о 
чем. А говорить ни о чем — 
это говорить о конкретном. 
Это не пустая игра слов, а вы
страданное мною стремление 
избавлять вас от страдания 
без страдания. И НИЧЕГО нет 
гуманнее этого. Но не помо
щники вы мне в этом. Ибо не 
нуждаюсь я в вашей помощи, 
и вы тоже, веяное, ваш орга
низм в этом не нуждается.

Я отступаю от всяких стан
дартов, к которым многие 
привыкли, и буду делаУь так, 
как подсказывает что-то во 
мне.

И покажется странным: как 
же так, неужели эти слова, 
пусть даже продуманные и 
прочувствованные, способны 
повлиять на то, на что не мог
ли влиять веками? Способны.

Потому что все мы несем 
а себе норму. Мы ее помним 
подсознательно. Но забываем 
под натиском внешних обсто
ятельств. Например, травмы— 
физические, химические или 
какие-то другие. Если вдруг 
возникло заболевание, это от
ступление от нормы. Но что 

бы ни случилось у вас то ли 
в груди, то ли на вашем лице 
или внутри где-то, на руках, 
ногах, в любой точке вашего 
организма, все это чутко ждет 
коррекции и готово изменить 
отклонение к норме. Любой 
участок вашего тела, любой 
закоулок вашей души услышит 
зов нормы, этой потрясающей 
силы. Я лишь помогаю вам раз
будить ее и отозваться в под- 
со знании.

Моя мать страдала варикоз
ным расширением вей всю 
жизнь. Помню, я еще был ре
бенком, а это уже было. Ва
рикозное расширение вен по 
теории моей матери — это 
результат тяжкого физическо
го труда. «Вот я носила вед
ра, всю жизнь в работе, стоя». 
Я принимал эту теорию, но, с 
другой стороны, думал: а по
чему у меня, 15 лет отдавше
го тяжелой атлетике, этого 
нет? Почему у других, которые 
носили ведра, тоже нет? Я 
прикасался к ногам матери и 
общался с ней, искренне же
лая выздоровления, и мази 
привозил, бинты — и все на
прасно.

Но вот приезжает моя мать 
в Польшу, первый раз за гра
ницу. Начинается моя работа, 
и поглядываю я на свою ста
рушку. Сидит она и видит уже 
не меня, наверное: кем-то 
другим я ей казался в ее под
сознании. Я это чувствовал. И 
день, и два впадала в состоя
ние провала полного, утопая в 
своих мыслях. Но на третий 
день она делает открытие: ей 
легко ходить. Смотрит на свои 
ноги, а варикоза нет. А нога, 
которая была просто уродли
ва, теперь как у шестнадцати
летней. Вот что случилось.

Я считаю, что это пример 
очень поучительный. Лечить 
близких труднее в плане ве
ры, и тем более мать. Уж она- 
то тебя знает «от» и «до».

Но до определенного пери
ода знают родители своих де
тей, а потом, как и все осталь
ные, не знают, потому что ра
зум может вызвать огромное 
отчуждение, он может настоль
ко изменить представление и 
изменить человека, что и мать 
не будет знать и понимать сво
его ребенка. И не знала моя 
мать, что так должно случить
ся, да и не думала об этом. 
Просто любопытства ради си
дела, а видите, во что выли
лось. Сработало что? Норма. 
Вернулась к норме. Открылось 
осязаемое или неосязаемое, 
зафиксированное или нет со
стояние, в котором вдруг на
чинает срабатывать какая-то 
саморегулирующая, всепог
лощающая восстанавливае
мость.

Почему саморегулирующая? 
Потому что организм знает 
все. Когда разрезали руку — 
надо ли что-то говорить себе 
или думать над этим? Рана за
живает без размышления об 
этом, и даже во сне, и даже 
в бессознательном состоянии. 
Допустим, человек попал в 
аварию, получил травму — он 
без сознания, с кислородной 
подушкой, а раны его зажива
ют, потому что есть саморе
гулирующая система. Орга
низм знает, что должно про
исходить и как.

Иногда заживает то, о чем 
мы и не знаем. Ну, допустим, 
мы знаем, что нога сломана. 
А вот то, что ребро сломано, 
мы не знаем. И тем не менее 
оно тоже заживает.

Так зачем нам знать то, что 
совершенно не нужно. Моя за
дача — довести вас до тако
го состояния, когда станет за
живать то, что обычно не за
живает, и чтобы чаще сраба
тывало подсознание, возбуж
дающее эту вероятность.

И я пришел к выводу — не 
хочу знать, что у человека. 
Ну не хочу. Я могу подойти 
и успокоить: «Пройдет у вас 
это. Все. Не волнуйтесь». А 
как не волноваться, когда на
до волноваться?

Я не знаю, что пройдет, а 
что нет. Вдруг в другом ме
сте пройдет, а я его тут на
страиваю. Перестал я о болез
нях спрашивать. А классически 
врач должен знать, что у 
больного, выведать.

Я вот смотрю на наших мно
гих психотерапевтов. Ну зна
ют они, что у тебя неврасте
ния, знают, что у тебя импо
тенция,— так сделай, чтоб ее 
не было, сделай!

Говорят, что можно навре
дить. Ну, я даю тебе 19 чело
век, построю и скажу: «Навре
ди им, сделай им плохо». Им

не сделается и ни хорошо, и 
ни плохо.

Существует много яжеин- 
формации, извращенной ин
формации. и люди ее воспри
нимают. В частности, бытует 
представление о том, что ра
бота психотерапевта связана с 
подавлением воли. Да, она свя
зана с усыплением, с отвле
чением сознания и другими 
факторами. Она связана и с 
гипнозом. И вот уже стали 
бояться гипноза. Гипноз уже 
переполон'мл Америку, м в 
Амеочке боятея гипноза. И не 
дай Бог, гипноз. В Израиле те
стируют врачей, поймем чют ли 
они гипноз или нет. Невеже
ство породило это. Многие 
читали книжки, а чаще всего 
книжонки, етатейки или просто 
из листочков календаря бра
ли информацию и вот с ней 
пришли.

Я хочу сказать: «Слушая, 
слушайте меня и слушайте се
бя». А еще так скажу вам: 
«Услышьте то, что слышите, 
увидьте то, что видите, а не 
то, что в воображении».

Я предполагаю, что человек 
гораздо больше знает. Ведь 
не зря жили на свете великие 
учителя — писатели, поэты 
философы, мыслители, уче
ные. Сколько они дали нам! 
А где след от этого, где след 
от их труда? Почему современ
ный человек понимает чело
века на уровне представлений 
XII! века? Я никогда не думал, 
что мистика может быть в та
ком количестве почти в каж
дом. Порой серьезные люди 
начинают верить в то, во что 
верить бессмысленно. А вот в 
то, во что можно верить, не 
верят. И находятся в плену 
ложных суждений.

Но так устроен человек. Он 
всегда подвержен внутренним 
и внешним факторам, влияю
щим на него. Из них я выде
ляю три основные силы. Пре
жде всего — это вы сами, ва
ша власть. Другая — мое ви
дение и чувствование вас. А 
третья сила гораздо прозаич
нее. Какая бы вы думали?

Третья сила, или, как я на
зываю, третий фактор — это 
предшествующая информа
ция. Потому что каждый, кто 
даже и не прикасался к это
му направлению, принес свое 
знание. Вернее сказать, лже- 
знание. И это чаще всего ме
шает, потому что в данной 
дисциплине очень много пже- 
знаний. Ввиду смутности пред
мета, а предмет связан с де
ятельностью мозга, невежест
ва хоть отбавляй. Поэтому су
ществуют самые разнообраз
ные теории, предположения, 
взгляды и предпосылки.

И здесь нельзя обойти те
му гипноза.

«Гипноз — это тот же сон»,— 
сказал Павлов. Сон — это тор
можение. И пускай каждый из 
нас спросит себя, что же та
кое торможение. Впрочем, 
даже великий Павлов на это 
не ответил. Верней, ответил, 
но так: «Торможение — это 
проклятый вопрос психологии». 
Но торможение — это уже 
биохимия, а биохимия еще не 
дошла до торможения.

Однако остановимся на том, 
что гипноз — это сон.

По-видимому, в организме 
возникают вещества сонного 
типа. А разве не возникают 
они в дождливую погоду? Ко
гда дождь барабанит по ок
ну? Разве дитя не засыпает 
на руках матери от убаюки
вающих, монотонных, однооб
разных движений и под мотив 
ласковой песни? В конце кон
цов, кто самый великолепный 
гипнотизер? Самолет. Вот вы 
сели в самолет, не успел он 
взлететь, а десятки людей уже 
заснули под гул моторов, на
ходясь в мягких креслах. И 
никто не опасается невольно
го сна. Никто не издает ука
зы матер ям не укачивать де
тей на своих руках. Никто нс 
объявляет по радио: «Осто
рожно, господа, идет дождь, 
и вы нечаянно можете уснуть». 
Никто не предупреждает об 
опасности, когда неинтересно 
говорит лектор и люди засы
пают. И ни с кем ничего не 
случается. Такова цена гипно
тического состояния каждый 
день, вернее, каждую ночь. 
Любой из нас дважды быва
ет в гипнотических стадиях. 
Когда? В момент засыпания и 
в момент пробуждения. Но 
гипноз и сон — это все-таки 
не одно и то же. Потому что 
в гипнотическом состоянии 
есть связь с внешним миром 
и чеговек слышит, что делает
ся вокруг.
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нд смену!
— Мы от всей души позд

равили девочек «Уралмаша» с 
очень большим успехом, но, к 
сожалению, наверное, для всех 
нас, приняли решение отка
заться ог своего законного 
места в Кубке Ронкетти. При
чин здесь несколько:

1. Это отсутствие в Екате
ринбурге зала, отвечающего 
элементарным нормам, необхо
димым для проведения матчей 
такого уровня. Именно из-за 
того, что уралмашевский зал 
под такие стандарты не подхо
дил, домашние матчи прош
логоднего турнира «Уралмаш» 
был вынужден проводить за 
тысячи километров от дома — 
в Москве, теряя сотни и сотни 
тысяч рублей. Благо, конкрет
ную финансовую помощь тог
да оказал завод. Конечно, мы 
могли бы вновь пойти на ва
риант игр в Москве, но кому 
бы от этого была польза? Ба
скетбол в пустом зале, в горо
де, где до «Уралмаша» нет 
никому дела — кому действи
тельно это надо?!

2. И, пожалуй, главное. Это 
— отсутствие нормально раз
работанного правового меха
низма финансирования спорти
вных клубов государственными 
и негосударственными оргаии- 

зацнямш Более того, мы не ощу
щаем даже заинтересованно
сти соответствующих властных 
структур в том, чтобы такой 
механизм существовал.

— Как и чем вы компенси
ровали отсутствие в календа
ре игр Кубка?

— Клуб и АО «Уралмаш- 
спорт», используя наш имидж 
сильной спортивной коман
ды, . приобретенный в иг
рах прошлогоднего Кубка, 
в качестве, может быть, 
компенсации сумели организо
вать для команды очень инте
ресное турне сразу по четы
рем европейским странам. При
чем очень недорогое для нас, 
поскольку основные расходы 
по поездке (проживание, пита
ние) несли приглашавшие. Но 
ведь есть еще и болельщики, 
и наши /потенциальные инвес
торы! Они, к сожалению, не 
могли оценить высокий меж
дународный уровень игры 
«Уралмаша», и на их долю ос
тались только туры националь
ного первенства, очередные иг
ры которого состоятся в урал- 
машевском спортзале 11 — 13 
октября.

— Скажите, а прошлогод
нее выступление «Уралмаша» 
в Кубке Ронкетти повлияло 
хоть каким-то образом на 
упомянутый имидж «Уралмаш- 
спорта»?

— Каждая спортивная.поезд
ка — это ведь не только игра, 
но и (для руководителей клу
ба в особенности) встречи с
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Деловой спортклуб «НС»

«РОНКЕТТИ» - ПРЕСТИЖНО.
НО, УВЫ, НЕ ПО КАРМАНУ!..

Баскетбольный клуб «Уралмаш» из 
Екатеринбурга (директор .— мастер 
спорта Сергей Степанов, начальник 
команды—мастер спорта, заслужен
ный тренер России Анатолий Концевой, 
главный тренер — мастер спорта Ва
лерий Коростелев) стал, по-видимому, 
автором самой громкой сенсации в 
спортивной жизни области за послед
ние годы. И дело не только в том, что 
спустя шесть лет на баскетбольную 
площадку в составе «Уралмаша» вы
шла самая титулованная его спорт
сменка, заслуженный мастер спорта 
(последняя, пожалуй, из тех, кто иг
рает в сегодняшнем российском бас
кетболе, — Ольга Коростелева (Бары
шева). Но и в том, что <<Уралмаш-94» 
— единственный представитель России 
в прошлогоднем розыгрыше европей

ских кубков (Кубок Лилиан Ронкетти 
—турнир для женских команд — при
зеров национальных первенств), дол
жен был участвовать и в нынешнем 
розыгрыше этого популярного турни
ра. Должен был, но в списках — 93/94 
годов он, увы, не значится. За разъяс
нениями наш корреспондент обратил
ся к людям, входившим в число тех, 
кто и принимал столь болезненное ре
шение. Болезненное, разумеется, не 
для международной федерации бас
кетбола, а для спорта нашей страны и 
нашего города, для «Уралмаша». 
Свою точку зрения на произошедшее 
высказывают начальник команды Ана
толий Концевой и генеральный дирек
тор АО «Уралмашспорт» (основного 
спонсора команды) мастер спорта по 
баскетболу Владимир Зырянов.

деловыми партнерами и напря
женная работа, эффект от ко
торой приходит не сразу. Тем 
не менее я знаю, что о нас 
уже известно, о нас слышали 
и есть стремление к будущим 
договоренностям.

— Как создавался «Урал
машспорт» и какие цели ста
вили перед собой его учреди
тели?

— У истоков «Уралмашспор- 
та.» три года назад стояли два 
профессиональных уралмашев- 
ских спортивных клуба — по 
футболу и баскетболу, коммер
ческими директорами которых 
тогда были Владимир Ставиц- 
кий и один из нас (В. Зыря
нов. — Авт.). По взаимной 
инициативе и при поддержке 
райисполкома, УЗТМ, Сред- 
уралбанка наши клубы приш
ли к созданию такого пред
приятия, чья коммерческая де
ятельность могла бы позволить 
по возможности безбедно суще
ствовать и футболистам, и ба
скетболистам, и другим много
численным уралмашевским 
спортсменам.

— Ваша первая акция?
— Банковский кредит в два 

миллиона рублей. Он дал воз
можность встать на ноги и ра
ботать. Дальнейшая деятель
ность многогранна, а если ко

ротко, то мы реализуем неко
торые из заводских экспорт
ных контрактов, работаем в 
связке с УЗТМ.

— Сколько же средств уш
ло на конкретное финансиро
вание большого спорта?

— С 1992 года по сегодня
шний день (середина сентября. 
— Авт.) сумма выплат только 
по футбольному клубу состави
ла более пятисот миллионов, а 
за 1993 год всего на два клуба 
и спортивную базу «Уралмаш» 
использовано четыреста пять 
миллионов рублей. Для спра
вки: в 1992—93 гг. АО «Урал
машспорт» вообще не имеет 
никаких льгот по налогообло
жению. Результат — клубы за
нимают высокие спортивные 
места, а «Уралмашспорт» •— на 
картотеке!!!

— Недавно футбольный клуб 
«Уралмаш», отказавшись от 
сотрудничества с вами, пред
почел идти по рынку (или — 
в рынок) самостоятельно. Так 
лучше?

— Право самих работников 
футбольного клуба решить, 
с кем и как им работать. Се
годня зарегистрировано ЛО 
«Футбольный клуб «Уралмаш», 
в учредителях которого нет 
«Уралмашспорта». Организа
ционно - правовая форма — не 

главное, главное — решение 
финансовых проблем.

Сегодня мы ищем компро
мисс для обеих сторон, а по
ступки оценивает время.

— Нельзя не поинтересова
ться и вашим мнением относи
тельно проблемы фииансирова- 

, ния современного большого 
спорта вообще.

— Один из них — это объ
единение усилий исполнитель
ных и законодательных влас
тей всех уровней, вовлечение 
предприятий — потенциальных 
спонсоров спортивных акций в 
некую «Ассоциацию содейст
вия профессиональному спор
ту», создание которой сняло бы 
немало проблем с нашего об
нищавшего большого спорта. 
Либо это поиск высокорента
бельных предприятий, которые 
бы отдавали спортклубам 
часть своей пользующейся ус
тойчивым спросом продукции 
по себестоимости с тем, чтобы 
прибыль, полученная от реа
лизации, шла именно на разви
тие спорта. И взрослого, и де
тского.

Конечно, чтобы кто-то бо
гатый и щедрый что-нибудь 
дал спорту, необходимо хоть 
чем-то заинтересовать дающе
го, и не только словом «спаси
бо», но и какими-то льготами 
(либо в части налогообложе-

Евипяаававипнк

,.„л, лиив помощью в решении 
коммерческих задач, либо 
льготным кредитованием и 
т. п.).

— Какой вариант имеет мес
то быть в Екатеринбурге?

— Сегодня ни администра
ция, ни заводы-гиганты Екате
ринбурга помочь спорту, дать 
ему столько, сколько бы нуж
но, не в состоянии.

— А если потребовать?
— В принципе, такой вари

ант возможен (достаточно 
вспомнить нашумевший бой
кот футбольного «Уралма
ша»,—Авт.), ио, на наш взгляд, 
пользы от этого немного, ибо 
ситуация такова, что неминуе
мо противостояние: либо по
могать рабочим, детям, соци
ально не защищенным людям, 
либо спортсменам. Поэтому 
лучший выход: зарабатывать 
на спорт самим.

— И что вам мешает? '
— Как и всем — несовер

шенство законодательных ак
тов. Мешает отношение к нам, 
как к некой чисто коммерче
ской структуре.

— Но ведь вы и есть — ком
мерсанты!

— Не спорю, но деньги-то 
мы вкладываем не в машины 
и квартиры для себя, а в 
большой спорт, приносящий 
прекрасную рекламу именно 
району, городу, области, госу
дарству. Однако государством 
и налоговой инспекцией, охран
ницей государственных инте
ресов, это в расчет почему-то 
не берется. В результате мы 
имеем для себя двойное нало
гообложение. «Уралмашспорт» 
и других словно подталкива
ют отказаться от финансиро
вания спорта, ограничиться 
официально дозволенными 3%. 
Пам говорят: вы — плохие 
люди, вы скрываете прибыль...

— А вы ее на самом деле 
скрываете?

— А для чего? Мы стараем
ся ее отдать именно на спорт.

— Как бы вы сформулиро
вали свои основные требования 
к властям?

— Чтобы средства, которые 
мы выделяем на спорт целе
вым финансированием, относи
лись бы нам на себестоимость. 
И чтобы реакция на наши 
предложения и запросы выра
жалась в конкретную форму, 
а не в устное ратование за 
безусловную необходимость и 
полезность большого спорта. 
Так, за два последних года .мы 
не получили ни одного письмен
ного ответа от людей, уполно
моченных решать, в том числе 
и экономические, вопросы боль
шого спорта. Все наши обра
щения словно куда-то раство
ряются...

Юрий ОВОДОВ.

СПОРТ
• ВОЛЕЙБОЛ.
Чемпионат Европы

«Уралочка»— 
чемпион 
Европы!

В Чехии .(Брно и Злин) за
вершились игры очередного 
женского первенства Европи! 
среди волейбольных сборных 
континента. В число двенадца
ти сборных, разыгрывавших 
награды чемпионата, входила 
и сборная России, представ
лявшая усиленный вариант 
екатеринбургской «Уралочки». 
Усиление: Валентина Огненно, 
Марина Никулина и Ирина 
Смирнова — «легионерки», е 
также Татьяна Меньшова и 
Елена Чебунина из Алма-Аты, 
переехавшие с недавних пор

ф ФУТБОЛ. Чемпионат России

АО О
«Локомотив» (Москва) — 

«Уралмаш» (Екатеринбург) — 
3:0.

Футболистам «Уралмаша» 
вновь откровенно «повезло». 
Волею календаря соревнова
ний 3 октября, в день печаль
но известных событий в Мо
скве, «Уралмаш» свой очеред
ной матч чемпионата России 
по футболу среди команд выс
шей лиги проводил аккурат в 
столице, ставшей новой «го
рячей точкой». К сожалению, 
и последняя в нынешнем се
зоне игра в Москве заверши
лась для гостей неудачей. Хо
тя, откровенно говоря, для 
меня остается загадкой: как 
вообще уралмашевцы сыгра
ли, ведь столько ужасных со
бытий свалилось на голозу 
команды и ее игроков в по
следнее время! Вспомните: 
предзабастовочное состояние в 
связи с тяжелейшим финансо
вым кризисом в клубе; выну
жденный выход из состава 
АО «Уралмашспорт» и созда
ние практически на голом ме
сте нового образования — са
мостоятельного футбольного 

в Россию. Кроме того, лиде
ром сборной Хорватии на чем
пионате была еще одна быв
шая екатеринбурженка — 
Ирина Пархомчук, принявшая 
гражданство этой страны.

Не слишком-то и удачное 
начало ■ - поражение от Ук
раины — 0:3, не разочаровали 
россиянок и все остальные 
матчи (у команд Беларуси, 
Греции, Румынии, Германии, 
Италии и объединенной сбоо- 
ной Чехии и Словакии), наши 
выиграли, завоевав золотые 
медали. В составе сборной 
России, возглавляли которую 
Николай Карполь и Михаил 
Омельченко, также выступали 
Наталья Морозова, Елена Ба- 
тухтина, Евгения Артамонов.», 
Елизавета Тищенко, Татьяна 
Грачева, Юлия Тимонова и 
Мария Лихтенштейн, о ско
ром прогрессе которой «НС» 
некогда писала (это, правда, 
вызвало непонятное раздра
жение главного тренера 
«Уралочки» и сборной).

УТБОЛА ЛИ
клуба «Уралмаш»; тяжелей
шая травма основного голки
пера Олега Самсоненко; диск
валификация и тоже травма 
Юрия Матвеева; нападение 
грабителей (в той же Москве) 
на Владимира Блужина и Ма
рата Галимова; злосчастное 
недоразумение с двумя моло
дыми, но ведущими игроками 
уже в Екатеринбурге, закон
чившееся задержанием одного 
из них (как мы уже сообща
ли, этот футболист был отпу
щен под залог). И, наконец, 
очередной путч в Москве, сви
детелями которого (слава Бо

ТУРНИРНАЯ
Положение на 5 октября

(М)1. «Спартак»
2. «Ротор»
3. «Торпедо»
4. «Динамо» (М)

8.
9.

10.

16.
17.

«Локомотив» (М) 
«Те ксти л ыци к ,> 
«Спартак» (Вл) 
«Уралмаш» 
«КамАЗ» 
«Динамо» (Ст) 
«Жемчужина» 
«Океан»

13. «Луч»
14. ЦСКА
15. «Крылья Советов

«Локомотив» (НН)
«Ростсельмаш »

18. «Асмарал»

• ТЕННИС

В то время, как главный.тен
нисист России, советник пре
зидента Ельцина по спорту 
Шамиль Тарпищев пребывал 
в числе защитников демокра
тии в России (3—4 октябвя 
с. г.) и даже, говорят, высту
пал с пламенными речами пе
ред военнослужащими, в- Ад
лере тихо и мирно завершился 
очередной чемпионат России. 
В числе лауреатов и хорошо 
знакомые читателям екатерин
бургские «звезды» тенниса 
Наталья Щетинина (первое 
место в парном разряде и 
второе — в одиночном) и 
Юрий Мурзаев (второе место 
В одиночном разряде). Напом
ним, что оба спортсмена пред
ставляют екатеринбургский 
клуб «Калининеп» и занимают
ся у Анатолия Мурзаева.

Юрии ОВОДОВ.

ТУТ?
гу, не участниками) екатерин
бургские футболисты стали в 
день игры с московскими же
лезнодорожниками. Вот и по
судите, до футбола ли туг? 
А если да, то до какого...

А что касается итогов туса 
вообще, то он принес сенса
цию. Московский «Спартак», 
великая команда, не проиг
рывавшая со второго тура, 
потерпел второе поражение а 
чемпионате, уступив в Зо-п 
граде «Ротору» со счетом 
0:1 (гол: Александр Шмарко).

ТАБЛИЦА

11 В н П М О
28 17 0 2 67 — 16 43
29 15 6 8 46 — 30 36
28 13 7 8 29—32 33
28 12 9 7 48 — 33 33
28 12 8 8 38 — 24 32
29 И 10 8 35 — 30 32
29 12 6 И 39—42 3029 13 3 13 42—43 29
29 11 5 13 36 — 41 27
28 9 8 11 32—35 26
29 8 10 11 41 — 48 26
28 9 7 12 23 — 28 2о
28 9 Y 12 26—«39 . ’ : >
28 10 4 14 35—36 24
28 7 10 1 1 31—41 24
28 9 5 14 27—41 23
28 7 9 12 31—41 23
23 7 о 16 21 —39 19

620210, г. Екатеринбург, ГСП 175, 
ул. Студенческая, 16, ком. 115. 
Гел.: (3432) 49-74-66, 49-75-94.
Факс: 49-74-04. 
г. Березники, 
Телефон/факс: (34242) 3-30-51.

«УРФИН ИНТЕРНЕШНЛ» ПРОВОДИТ
ОПТОВУЮ РОЗНИЧНУЮ ПРОДАЖУ

цена ВИДЕОМАГНИТОФОНЫ
КОМПЬЮТЕРЫ PC/AT опт. розним. 25. JVC 1560 330 396
1. 286/287 16 Mhz; 1RAM; 40 HDD 780 936 26. Panasonic HD 100AM 720 864

■2. 386/387 SX 33 Mhz; 2RAM;
1152

27. SONY 710 490 588
80 HDD 960 ВИДЕОПЛЕЙЕРЫ3. 386/387 DX 40Mhz; 4RAM;

1164 1397 28. AKAI 110R 215 258
130 HDD 29. JVC P7 240 288
ТЕЛЕФОНЫ, РАДИОТЕЛЕФОНЫ 30. Panasonic P7 245 294
4. Panasonic KXT 2315 48 58 31. SONY X9 250 300
5. Panasonic KXT 2365 57 68 ВИДЕОКАМЕРЫ
6. Panasonic KXT 3155 2Line 96 115 32. Panasonic G-120 670 8047. Panasonic KXT 3621 радио 87 104 33. Panasonic S-600 1020 12248. Panasonic KXT 3911 радио 132 158 34. Panasonic M-3000 1250 1500
9 Panasonic KXT 3853 радио 119 142 35. VIDEOPRINTER Sony CVP-700 1600 192010. Panasonic KXT 3861 радио 156 187
11. Panasonic KXT 3880 радио 149 179 БЫТОВАЯ ТЕХНИКА
12. Panasonic KXT 9000 радио 330 396 36. ПЫЛЕСОС Panasonic MC 3500 108 130
13. Panasonic KXT 9050 радио 37. КУХ. КОМБ. Panasonic MK
1,5 KM
14. TAMAGAWA CT-300ON (60—

340 408 8700N
ПРИНТЕРЫ. ПЕРИФЕРИЯ

25È 302

70 км) 990 1287 38. Epson LX 800 210 252
15. SONY SPP-8700 две трубки 276 331 39. Epson FX 1000 348 418
16. SONY FX-880 две трубки, a/о 420 504 40. Printer cable 3 4
ТЕЛЕВИЗОРЫ, МОНОБЛОКИ

505
327

606
392

41. экран, стекло 14"
42. сканер SCANJET 2P

12
970

14
Г! 64

17. TV JVC21MI
18. Panasonic 141M Top dome 43. принтер LASERJET 2P+ 880 1056
19. Panasonic 2113M Top dome 515 618 КОПИРОВАЛЬНЫЕ МАШИНЫ

20. Panasonic 29 3OR The one ир 1480 1776 44. CANON PC-11 1256 1507
21. Panasonic 33V30X The one ир 2600 3120 45. CANON NP 1215 ' 2040 2448
22. Sony 2185 blac trinitron 540 648 БАНКОВСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ
23. Sharp 1480 моноблок 649 779 46. CashScan — детектор валюты 210 252
24. Sharp 2198 моноблок 850 1020 47. SuperScan — детектор валюты 540 648

* Цены указаны в долларах США. Оплата в рублях по курсу
ММВБ. Оптовые цены — при покупке партии на сумму более
10 тыс. долларов. За наличным расчет — скидка 5%.

Внимание! Открылся новый магазин.

МАГАЗИН «САД»
ПРЕДСТАВЛЯЕТ МНОЖЕСТВО ТОВАРОВ ДЛЯ 

ДОМА. САДА, МАЛОГО БИЗНЕСА, 
Среди них — эмали широкого спектра, строительные 

и отделочные материалы: клеи «УНИЛАКС» и 
«ЭЛАТОН-К», рулонная кровля «РУКРИЛ».

фасадные краски, мебельный лак «НИТРОБЛЕСК», 
пеноплен, линолеум, полиэтиленовые пленки.

Магазин «САД» официально представляет АО «ХИМИ
ЧЕСКИЙ ЗАВОД» г. Режа и его мирную продукцию.

Здесь Вы можете не только посмотреть и купить что- 
нибудь для себя, но и заключить договор о мелкооптовых 
поставках товаров.

ТОЛЬКО МАГАЗИН «САД» 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТ ВАМ ТАКИЕ 

ВОЗМОЖНОСТИ!
Ваш путь на ул. Уральскую, 59. Телефон: 44-67-49.

Рекламное агентство «Малахит».

ФИРМА ПРЕДЛАГАЕТ ТКАНИ
различных артикулов с 

разнообразным рисунком 
производства российских текстильных 

комбинатов отличного качества 
по самым низким ценам.

Господа!
У кого проблема с приобретением тканей, 

обращайтесь по тел.: 51-46-12, 57-80-50 
с 10.00 до 17.00.

«УРФИН ИНТЕРНЕШНЛ»
и российско-белорусское предприятие «Атлант-Сервис «Эфа» 

совместно с Минским заводом холодильников

ПРОВОДЯТ
РОЗНИЧНУЮ

ПО ОТПУСКНЫМ
«Минск 16Е», объем 280/30 дм3
«Минск 15 М», объем 280/45 дм3

ПРОДАЖУ ХОЛОДИЛЬНИКОВ
ЦЕНАМ ЗАВОДА-ИЗГОТОВИТЕЛЯ

«Минск 128», объем 300/115 дм3
«Минск 130», объем 330/115 дм3

Морозильная камера М131, объем 200 дм* 
СО СКЛАДА В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 

И В МАГАЗИНАХ ГОРОДА:
«Уралец» — ул. Волгоградская, фирм, магазин ПО УОМЗ—ул. Декаб

ристов, 45, магазин «Гэйм ЛТД» — ДК ВИЗа, база «Агромашзапчасть», 
ул. Титова, 29.
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СВЕРДЛОВСКИЙ ПУТЕВОЙ 
РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКИЙ 

ЗАВОД

купит горизонтально-расточный станок с цифро 
вой индикацией, в хорошем состоянии, бывший 
в эксплуатации.

Техническая характеристика:
А диаметр шпинделя от 90 до 110 мм,
• размер стола 1000X1250 мм,
ф ход шпинделя — 500 мм,
Q движение стола по горизонтали — 1600 мм, 
по вертикали до 1200 мм.

Звонить: 58-40-87, 58-47-70, 58-24-91.

РОЖДЕСТВО 

В ЕВРОПЕ!
Милые дамы и господа! Сделайте подарок себе и своим 

близким. Агентство «Галерея Леро» предлагает вам фан
тастические и незабываемые путешествия-

РОЖДЕСТВЕНСКАЯ НЕДЕЛЯ В 
СТОЛИЦЕ КОРОЛЕВСТВА 

ДАТСКОГО г КОПЕНГАГЕН 
с 21 до 28 декабря, 500 долл, плюс стоимость авиабилетов

ВСТРЕЧА НОВОГО ГОДА В ПАРИЖЕ 
с 30 декабря по 6 января, 590 долл, плюс стоимость 
авиабилетов.

Наши цены несравнимы с тем удовольствием, 
которое Вас ожидает!

Международное туристическое агентство «Галерея Леро». 
Телефон: 57-32-46.

Адрес: Ленина, 60а, комн. 233.

АК «УАЙТХОЛЛ-УРАЛ» 
доводит до сведения всех заинтересованных лиц о пос
туплении на склады компании ассортимента крепких 
спиртных напитков и вин (около 200 наименований) от 
ведущих мировых производителей алкогольной и безалко
гольной продукции.

Мы заинтересованы в солидных партнерах в лине 
крупных торговых предприятий Уральского региона. Так
же мы проводим продажу мелкооптовых партий для всех 
организаций розничной торговли. Компания применяет 
разнообразные формы финансовых расчетов в. целях вза, 
имовыгодного сотрудничества.

Ознакомиться с нашим ассортиментом и выбрать инте
ресующие вас вина и спиртные напитки вы можете по ад
ресу: Г. ЕКАТЕРИНБУРГ, УЛ. ЛЕНИНА. 29—12

Тел.: (3432) 51-12-00.

Наши телефоны: 
приемная 51-28-61 

зам. редактора 58-92-47 
коммерческий директор 
56-17-12 
ответ, секретарь 56-37-28

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ 
• секретариат 58-95-48 

• экономики 56-91-12, 56-91-23 
• репорт, группа 51-60-84, 
• культуры

56-17-71 56-90-53

Уважаемые 

автомобилисты!
В ФИРМЕННОМ 

АВТОЦЕНТРЕ ВАС 
ОЖИДАЮТ 

АВТОМОБИЛИ 
«МОСКВИЧ 2141» 

ПО САМЫМ НИЗКИМ 
ЦЕНАМ И ИНОМАРКИ 

НА ЛЮБОЙ ВКУС.
НАШ АДРЕС:

ЕКАТЕРИНБУРГ. 
УЛ. АППАРАТНАЯ. 1.

ТЕЛ. 41-77-02. 41-72-51.

ОРГАНИЗАЦИЯ
— ПРЕДЛАГАЕТ товары из 

Японии, Тайваня. Малайзии;
— ПРИНИМАЕТ лом меди, 

бронзы, латуни за наличный 
расчет;

— КУПИТ ваучеры.
Адрес: Екатеринбург, ул. 

Тургенева, 18-Г.
Телефон (3432) 55-12-35.

Кинотеатр «ЗАРЯ» 
С 5 по 10 октября — «ГОЛАЯ 
ПРАВДА».
Сеансы: 13.00, 14.40, 16.30,
18.10, 20.00.

С 5 по 10 октября — «УНИ- 
ВБРСАЛЬНЫЙ СОЛДАТ».
Сеансы: 12.20, 14.10, 16.00,
17.50, 19.40.

• военно-спортивный 
51-39-09
• морали и права 58-92-41

• писем 56-91-22
Ф учащейся молодежи 

58-93-89
• рекламы и объявлений 

56-91-16
• бухгалтерия 56-17-71. 
56-91-15
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